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O Ministério Públi-
co Federal (MPF) 
abriu investiga-
ção criminal para 

apurar a ação da Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) 
que deixou uma menina 
de 3 anos gravemente 
ferida, após ser atingida, 
no Arco Metropolitano, 
em Seropédica, na Bai-
xada Fluminense. O caso 
ocorreu na noite da última 
quinta-feira (7). 

Segundo parentes da 
menina Heloísa dos San-
tos Silva, agentes da Po-
lícia Rodoviária Federal 
abriram fogo contra o ve-
ículo da família, atingindo 
a criança na cabeça e na 
coluna. Além de Heloísa, 
estavam no carro o pai, a 

mãe, a irmã de 8 anos e 
uma tia. A menina está in-
ternada em estado grave.

Na sexta-feira (8), o MPF 
instaurou o procedimento 
investigatório requisitan-
do à Superintendência 
da PRF a identificação do 
autor ou dos autores dos 
disparos, o afastamento 
de todos os envolvidos 

na operação por 30 dias 
e o recolhimento imedia-
to das armas utilizadas 
na ação para realização 
de perícia. O órgão pede, 
ainda, acesso ao proce-
dimento investigatório 
interno aberto na Corre-
gedoria da PRF. 

No sábado (9), represen-
tantes do MPF estiveram 

no Hospital Adão Pereira 
Nunes, em Duque de Ca-
xias (RJ), onde a menina 
de 3 anos está internada. 
Segundo o procurador da 
República responsável 
pela abertura da investi-
gação, Eduardo Santos de 
Oliveira Benones, o obje-
tivo foi verificar o estado 
de saúde da vítima e ob-

ter a identidade da equi-
pe médica que prestou os 
primeiros atendimentos e 
segue acompanhando o 
tratamento.

O MPF também vai apu-
rar uma informação que 
recebeu durante ao hos-
pital: um agente da PRF à 
paisana teria entrado no 
centro de terapia inten-

MPF recebeu informação de que agente da PRF à paisana teria entrado no centro de terapia intensiva onde está a criança, sem autorização

MPF investigará ação que deixou 
menina de 3 anos baleada 

siva onde está a criança, 
sem autorização da segu-
rança do centro de saúde. 
O procurador responsá-
vel pela investigação so-
licitou, ainda, informação 
sobre eventual assistên-
cia prestada pela PRF à 
família nos cuidados com 
a menina. 

Com o procedimento, o 
MPF busca apurar supos-
to crime de lesão corporal 
ou tentativa de homicídio 
qualificada pela idade da 
vítima, sem prejuízo de ou-
tras condutas criminosas 
verificadas no curso das 
apurações.

Segundo relatos do pai 
da criança baleada, o veí-
culo com a família passou 
perto do posto da PRF 
sem ser abordado e, em 
seguida, foi seguido de 
perto por um carro da 
polícia. O homem conta 
que, ao diminuir a velo-
cidade e dar seta, indi-
cando que iria parar, os 
disparos foram efetuados 
pelos agentes em dire-
ção ao veículo, atingindo  
a menina.

Ministério Público 
(MPF) quer 
identificação e 
afastamento de 
agentes envolvidos 
em ação policial



Pesquisa
Referência na prestação de 

serviços de saúde no estado, a 
Associação Segeam (Sustenta-
bilida-de, Empreendedorismo e 
Gestão em Saúde do Amazonas) 
passou a contar, este ano, com um 
departamento próprio, em sua 
estrutura organizacional, para o 
estímulo à produção científica.

O Núcleo de Pesquisa e Desen-
volvimento (NP&D) visa fortale-
cer o setor na região, dando mais 
notoriedade a pesquisadores do 
Norte, por meio de acordos de co-
operação técnica com centros de 
ensino superior e outros parcei-
ros, para a análise de indicadores 
gerados a partir dos progra-mas.

Apostas serão barradas
Nesta semana, a Câmara dos 

Deputados pode votar o relatório 
do deputado Adolfo Viana (PSDB-
-BA) que regulamenta as apostas 
esportivas online no Brasil. A pro-
posta prevê a cobrança de im-
-postos de empresas que atuam 
na área, além de uma maior fis-
calização do mercado. Contudo, 
a bancada evangélica pretende 
tentar barrar o avanço da me-
dida em Plenário. “Utilizaremos 
todos os recursos legislativos ao 
nosso dispor para impedir que o 
projeto avance”, disse o deputado 
Silas Câmara (Republicanos-AM), 
presidente do grupo, justificando 
que não há nenhum benefí-cio à 
população brasileira na proposta. 

Mais títulos definitivos
O governador Wilson Lima re-

alizou, ontem (11), mais uma ação 
de regularização fundiária e de 
reassentamento de famílias das 
comunidades da Sharp e Ma-
naus 2000. Foram entregues 355 
títulos definitivos de imóveis a 
moradores de bairros da capital 
e reassentadas mais 22 famílias 
da área de intervenção do Prosa-
min+. Ambas as ações integram 
o Amazonas. “Estamos fazendo 
mais uma entrega do nosso pro-
grama Amazonas Meu Lar, que é 
a entrega de títulos definitivos. 
Fico muito emocionado em poder 
fa-zer parte dessa história”, disse 
o governador Wilson Lima.

Marcando presença
Nas últimas dez eleições mu-

nicipais, a capital amazonense foi 
comandada por nomes conheci-
dos no meio político e que ganha-
ram ainda mais notoriedade após 
assumirem cargos no Executivo 
Municipal.

As figuras que ocuparam o 
cargo nos últimos dez pleitos 
municipais foram: Aristides Quei-
roz; Felix Valois Júnior; Eduardo 
Braga (MDB); Omar Aziz (PSD); 
Mário Frota; Carlos Souza; Hissa 
Abrahão (Sem Partido) e Mar-
cos Rotta (Progressista). Omar e 
Rotta foram vice-prefeitos, por 
duas vezes, durante dois man-
datos seguidos.

Bastidores da política
De fora da Câmara dos Deputa-

dos, Marcelo Ramos (PSD) se arti-
cula nos bastidores para construir 
alianças políticas e fortalecer seu 
nome para uma possível segunda 
disputa majoritária, desta vez, nas 
eleições do ano que vem. Sua úl-
tima disputa majoritária foi como 
candidato a vice-governador, em 
2017, na chapa encabeçada por 
Braga e que terminou o pleito 
em segundo. 

Na última sexta-feira (8), Mar-
celo esteve conversando com o 
senador Eduardo Braga (MDB). O 
ex-deputado federal foi à casa ou 
até o escritório do emedebista, 
que é relator da reforma tribu-
-tária.

Doação de cabelos
O Projeto de Lei (PL) nº 

016/2023, de autoria do presi-
dente da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM), vereador Caio 
André (Podemos), que institui 
campanha municipal de incenti-
vo à doação de cabelos a pessoas 
carentes em tratamento de cân-
cer, foi aprovado ontem (11), du-

rante Ses-são Plenária. A matéria 
seguiu para sanção do prefeito de 
Manaus, David Almeida (Avante). 

O projeto dispõe sobre a cria-
ção de uma campanha de doa-
ção de cabelos para confecção 
de perucas, devido aos impac-
tos causados pela doença. Caso 
sancionado, o Projeto prevê que 
a campanha seja realizada no dia 
27 de novembro, Dia Nacional de 
Combate ao Câncer. 

Saneamento para Amazônia
A universalização do sanea-

mento básico no Brasil, previs-
ta para 2033, deve atrasar ao 
menos sete anos. O presidente 
do Instituto Aegea, Edson Carlos, 
destaca que o país é desigual. “A 
data mais provável é para 2040. 
Como especialista, acredito que 
em 2033 terá o serviço universa-
lizado nas metas do marco legal, 
que são nas grandes cidades. Mas 
o Brasil é muito grande. Quando 
falamos de área rural, Amazônia, 
de comunidades muito afasta-
das, 2033 é uma data muito pró-
-xima”, comentou. Para Edson 
Carlos, são necessários mais de 

R$ 800 bilhões para concluir os 
ser-viços no país.

Opção para o PT
Membros do PT-AM já con-

sideram o ex-deputado federal 
Alfredo Nascimento, presidente 
regi-onal do PL, opção petista à 
Prefeitura de Manaus em 2024. 
Isso por que segundo, a última 
reso-lução do PT, o partido pode 
fazer aliança com PL. Para os 
petistas, a aliança pode ajudar o 
PL a dar apoio ao governo Lula 
no Congresso. Neste caso, Alfredo 
Nascimento tem peso na cúpula 
nacio-nal da legenda. No Amazo-
nas, ele já fez aliança com os pe-
tistas. Além disso, já fez parte de 
três governos petistas: dois com 
Lula e um com Dilma Rousseff, 
como ministro dos Transportes.

Combate ao Suicídio
Nesta segunda (11), a Escola do 

Legislativo “Senador José Lin-
doso”, da Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), em alusão 
à campanha Setembro Amarelo, 
promoveu o início da Semana 
de Prevenção ao Suicídio, evento 

que contou com a participação de 
policiais militares e civis. A inicia-
-tiva reforça o compromisso de 
diversas instituições em abordar 
um tema crucial para a socieda-
-de, visando à conscientização e 
à prevenção do suicídio. “É muito 
importante que as instituições 
realizem conversas como essa”, 
disse o diretor da Escola do Legis-
lativo, professor Jander Lasmar.

Cidadão Amazonense
A Aleam concedeu, ontem (11), 

ao Diretor-Presidente do Siste-
ma de Comunicação Encontro 
das Águas, Oswaldo Jodas Lopes 
Filho, o título de Cidadão Amazo-
nense, proposta do deputado es-
-tadual João Luiz (Republicanos). 

O título veio por meio da 
aprovação do Projeto de Lei nº 
523/2023, sancionado pelo Go-
verno do Amazonas. João Luiz 
destacou a vasta experiência e a 
importância do trabalho do ho-
menageado. Oswaldo agradeceu 
em ser agraciado com o título 
de cidadão amazonense. ““É uma 
felicidade poder receber o título 
que vem de uma confiança de-

positada a mim pelos deputados”, 
disse.

Destravar a economia
O secretário da Sedecti, Se-

rafim Corrêa, afirmou que suas 
prioridades à frente da pasta 
são com base no que foi pedido 
pelo governador Wilson Lima, 
que é destravar investimentos, 
atrair no-vos empreendimentos 
e avançar na geração de emprego 
e renda. Segundo Serafim, nos 
primei-ros dias à frente da secre-
taria, foram aprovados, durante 
a reunião do Codam, 48 novos 
proje-tos, R$ 671 milhões em no-
vos investimentos e mais de 2 mil 
empregos. “Isso, em 12 dias, não 
seria possível se a equipe que toca 
a Sedecti, independente de quem 
seja o secretário, não esti-vesse 
trabalhando”, disse. 

Suframa na China
A Suframa participou nes-

te sábado (9), do 1° Seminário 
para a Cooperação Econômica 
e Comerci-al entre as Províncias 
Chinesas e Estados Brasileiros, 
que ocorreu no Centro Interna-
cional de Convenções de Xiamen 
na China. O evento faz parte das 
atividades da 23° edição da Feira 
Inter-nacional de Investimento e 
Comércio da China (CIFIT 2023). 

Na ocasião, o coordenador-
-geral de Comércio Exterior e 
Assuntos Internacionais da Su-
frama, Arthur de Freitas Lisboa, 
apresentou os marcos regula-
tórios de incentivos extrafiscais 
adminis-trados pela autarquia.

Quase R$ 5 mi em multas
Para cobrar mais transparência 

no gasto de recursos públicos 
por gestores de órgãos jurisdi-
cio-nados, o TCE-AM cobrou de 
janeiro de 2022 a julho de 2023, 
quase R$5 milhões em multas 
apli-cadas.

A medida permite ações, como 
bloqueios de créditos, a gestores 
que foram multados, mas não 
efetivaram os pagamentos dos 
valores estipulados pelo Tribu-
nal Pleno. Os valores protestados, 
que totalizam R$ 4.961.390,37, 
referem-se a multas aplicadas 
pela Corte de Contas no período 
de 01/01/2022 a 31/07/2023.

Procon-AM
Nesta segunda-feira (11), foi co-

memorado os 33 anos da criação 
do Código de Defesa do Consu-
-midor (CDC). E o Instituto de 
Defesa do Consumidor (Procon-
-AM), realizou visitas no comércio 
da Zona Leste da capital, levando 
informações aos comerciantes e 
consumidores amazonenses.

Em 11 de setembro de 1990, a 
Lei nº 8.078 foi publicada e entrou 
em vigor em 11 de março de 1991, 
inserindo no ordenamento jurídi-
co brasileiro uma política nacional 
para as relações de con-sumo. 
Antes, as reclamações e denún-
cias eram caso de polícia.

CMM adia audiência pública para tratar da 
entrada de motoboys em condomínios

A Câmara Municipal de Manaus (CMM) adiou a audiência pública destinada a discutir a Lei 417/2023, que regulamenta a 
entrega de delivery em condomínios da capital. Por estar em regi-me de urgência, a matéria está bloqueando a pauta da casa 
legislativa, impedindo a apreciação de qualquer outra matéria.

O assunto foi levantado durante a sessão de ontem (11), que contou com a presença de repre-sentantes dos motoboys na 
galeria e foi abordado pelo vereador Marcel Alexandre (Avante). Ele manifestou preocupação com o processo de tramitação 
do projeto de lei nas comissões, a fim de evitar que ele seja considerado inconstitucional. “É fundamental que tenhamos uma 
discussão abrangente e decisões maduras, pois, se aprovado na Câmara, existe o risco de o projeto ser vetado após análise pela 
procuradoria devido a várias questões e interferências, o que nos leva-ria de volta ao ponto de partida”, alertou o vereador.

O presidente da CMM, Caio André (Podemos), informou que a audiência pública agendada para essa segunda-feira foi adiada, 
mas ainda não definiu uma nova data para o evento, que deveria contar com a participação de representantes dos trabalha-
dores de delivery, condomínios e agen-tes de portaria. 

“Os convites foram enviados recentemente, durante o feriado, e até o momento não temos a confirmação da presença, tanto 
dos motoboys quanto das autoridades”, disse Caio.

Ao Projeto de Lei nº 198/2023, do vereador Fransuá Matos (PV), 
que dispõe sobre a criação de treinamento de segurança antiterro-
rista e controle de pânico para os profissionais da Educação. O ve-
reador defende que professores e funcionários das escolas públicas 
municipais de Manaus aprendam a conter “agressores, terroristas 
ou homicidas” nas unidades de ensino. O PL foi encaminhado para 
análise na Comissão de Finanças, Economia e Orçamento da Câmara 
Municipal de Manaus. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao número de casos de covid-19 no Amazonas que registrou um salto de 
55 para 159 casos semanais entre os dias 13 de agosto e 2 de setembro, 
conforme dados da Fundação de Vigi-lância em Saúde do Estado (FVS-
-AM). Foram confirmados em 11 municípios do estado: Ma-naquiri, Barcelos, 
Iranduba, Coari, Manaus, Tefé, Manacapuru, Tabatinga, Rio Preto da Eva, 
Careiro e Itacoatiara. Já entre os dias 2 de julho a 2 de setembro deste ano, 
foram registrados 826 casos da doença em todo o estado. A maioria dos 
diagnósticos foram em adultos de 20 a 59 anos, com 69% dos registros.
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Desvendando o World ID: um olhar 
profundo sobre a identificação biométrica

O primeiro casal do Brasil é 
do mundo

Editorial

Está cada vez mais difícil entender a intenção do Presidente 
Lula com sua atuação internacio-nal. Lula tem viajado, viajado 
muito, e, viagem sim, viagem não, Lula se sai com uma patacoa-
-da diplomática. Sua última viagem, a Nova Delhi, capital da 
Índia, para participar da reunião de cúpula do G20, rendeu, pelo 
menos, duas trapalhadas, uma, dele e outra de Janja. Logo ao 
pisar em solo indiano, Janja ensaiou uma dancinha e disparou 
para X: “Namastê! Olá, Índia! Boa noite! Me segura que eu já 
vou sair dançando!”. Ao mesmo tempo, o Rio Grande do Sul e 
Santa Catarina sofriam com as alagações, que já mataram 42 
pessoas. O gracejo repercutiu tão mal que a primeira dama 
retirou a postagem do ar e se pronunciou dizendo que sua 
ale-gria jamais significaria falta de empatia. Janja ainda parece 
deslumbrada. Parece muito im-provável, mas a bizarrice da 
mulher foi suplantada pela do marido.

Em entrevista ao canal indiano Firstpost, Lula disse que, em 
2024, o Presidente da Rússia, Vladimir Putin, viria ao Brasil para 
outra reunião do G20 e não correria risco de prisão, mesmo 
havendo contra ele mandado de prisão emitido pelo Tribunal 
Penal Internacional (TPI) por crimes de guerra envolvendo 
milhares de crianças na Ucrânia.

“Eu acho que o Putin pode ir tranquilamente para o Brasil. Eu 
posso lhe dizer, se eu for o pre-sidente do Brasil e ele for ao 
Brasil, não há por que ele ser preso. Ninguém vai desrespeitar 
o Brasil, porque tentar prender ele no Brasil é desrespeitar o 
Brasil. É preciso as pessoas leva-rem muito a sério isso”. 

Lula ignorou ou fingiu ignorar que, desde 2002, o Brasil 
é signatário do Estatuto de Roma, que criou o TPI, e tem 
compromisso formal, com força de lei, em acatar as decisões 
da corte. Ig-norou ou fingiu ignorar que ele, como chefe do 
Executivo, não tem poder de decisão sobre uma possível pri-
são a pedido do TPI, isso é atribuição do Judiciário. Alertado 
por assessores, Lula até ensaiou voltar atrás, mas terminou 
por dizer que estuda retirar o Brasil do TPI, que, segundo ele, 
seria formado apenas por países “bagrinhos”. Conseguiu ser 
bem pior que a Janja.

Imagine um mundo onde a necessidade de múlti-
plos documentos, senhas e verificações é substituí-
da pelo simples escaneamento da íris, validando sua 
identidade única e universal. Tal mundo seria mais 
eficiente, com transações mais rápidas e confiáveis. 
E, com as salvaguardas adequadas, a privacidade e 
a segurança dos usuários serão priorizadas.

Uma dessas inovações é o World ID, que promete 
funcionar como um “CPF” mundial. Utilizando o 
escaneamento da íris para autenticação, ele pro-
porciona uma identificação única e universal para 
cada indivíduo. Em outras palavras, onde quer que 
esteja no mundo, o World ID será o seu passaporte 
digital, validado pela singularidade da sua íris.

Alex Blania, o visionário CEO da Worldcoin, a 
empresa por trás desta inovação, expressou sua 
perspectiva, afirmando: “algo como o World ID se 
tornará comum e essencial no futuro”. Esta visão 
otimista reconhece a tendência global de unificação 
e interconexão e posiciona o World ID como uma 
ferramenta-chave nesta evolução.

Tal como um CPF é essencial em muitos países 
para uma série de atividades, o World ID poderia 
simplificar e unificar a identificação global. Assim, 
seja realizando uma transação em Tóquio ou re-
servando um hotel em Paris, sua identidade estará 
segura e acessível com um simples escaneamento 
da íris.

A aceitação do World ID em países como Espanha 
e Portugal sinaliza uma tendência global em dire-
ção a um sistema de identificação mais integrado e 
seguro. A promessa de um identificador pessoal em 
escala mundial torna as transações internacionais 
mais fluidas, reduzindo a burocracia e ampliando 
a confiança nas interações digitais.

A perspectiva de um ecossistema digital coeso é 
reforçada pela visão futurista de Blania, que associa 
essa evolução à ascensão da Inteligência Artificial. 
Juntas, estas tecnologias podem criar uma teia 
global de interconexão, tornando as interações 
mais eficientes e seguras.

A transição para tecnologias como o World ID é 
uma evolução que merece reflexão e engajamento. 
Contudo, ao ponderar os benefícios e as possi-
bilidades, essa jornada se revela empolgante. A 
sociedade global está à beira de um novo capítulo 
de integração e eficiência. O futuro promete ser 
não apenas conectado, mas também mais seguro 
e unificado.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Esse é o Lula 3: mora no mundo, passa pelo Brasil”

Governo Lula já torrou R$775 milhões em viagens

Sob Bolsonaro
Em 2022, o governo gastou mais 

de R$1,52 bilhão com viagens, dos 
quais 67% serviram para pagar 
diárias. É o recorde dos últimos 
5 anos.

Falta muito
Os valores não levam em conta 

os gastos de ministros de Estado 
ou do presidente Lula com os 
jatinhos da Força Aérea Brasileira.

Recordista
O Ministério da Justiça apre-

sentou a maior conta de passa-
gens e diárias no governo federal: 
R$363,1 milhões, quase 29% do 
total.

Na nossa conta
Este ano, 17% (R$135 milhões) 

dos gastos do governo pagaram 
viagens internacionais. Outros 
R$5,2 milhões pagaram “resti-
tuições”.

Planalto quer ‘proibir’ a expres-
são ‘live de Lula’

Muito à vontade na rotina de dar 
o tom e os temas do noticiário, o 
Palácio do Planalto agora tenta 
fazer os jornalistas abandona-
rem a expressão “live semanal”, 
referindo-se ao canal de Youtube 
no qual o presidente conversa 
com seu entrevistador particu-
lar Marcos Uchoa, ex-TV Globo. 
A alegação dos petistas chega a 
ser curiosa para um governo que 
não para de falar no antecessor 
de Lula: a expressão live semanal 
“faz lembrar” o ex-presidente Jair 
Bolsonaro, que consagrou o gê-
nero em seu governo.

Comparar, não
O maior incômodo são as com-

parações da modesta audiência 
de Lula com o número impressio-
nante de visualizações das lives 
de Bolsonaro.

Jogo do milhão
A média de 3 mil visualizações 

na live semanal de Lula está bem 
distante da média de especta-

dores da live de Bolsonaro, que 
passava do milhão.

Companheirada
Apesar da repercussão que sem-

pre garantem, incomodou o Pla-
nalto o fato de jornalistas serem 
a maioria da audiência da live do 
Lula.

Governo que apaga
Pegou tão mal o vídeo de Janja, 

que adora holofote, dizendo “me 
segura, que eu já vou sair dan-
çando” enquanto o Brasil chora 
os mortos no Sul, que a primeira-
-dama ficou sem escolha: teve 
que apagar.

Estratégia ultrapassada
A tática usada por Lula de coop-

tar aliados dando cargos é criticada 
pelo deputado federal Mendonça 
Filho (União-PE), que diz que Lula 
opera com o chip do passado, “o 
Congresso agora tem muito mais 
poder”.

Educação em alta
O Distrito Federal é a unidade da 

federação com a menor taxa de 
analfabetismo do Brasil. De acordo 
com o Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), o índice 
no DF é só 1,9% da população.

Ainda a facada
O ex-presidente Jair Bolsonaro 

deve ser internado nesta segun-
da-feira (11) para se submeter a 
mais uma cirurgia. O procedimento 
ainda é reflexo do atentado que 
Bolsonaro foi vítima, o esfaquea-
mento de 2018.

Pouco muda
Relatório da Warren Investi-

mentos distribuído para clientes 
não prevê mudança significativa 
na base do governo após trocas 
na Esplanada. Avalia que a base 
de apoio no Congresso deve se 
manter flutuante.

Admissão
Voltou a circular o comunicado 

da empreiteira Odebrecht, atual 

Senador Ciro Nogueira (PP-PI) sobre mais uma viagem internacional de Lula, a 21ª do ano

Novonor, à época que fechou o 
acordo de leniência pelos crimes 
identificados pela operação Lava 
Jato. Começa com “Desculpe, a 
Odebrecht errou”...

Conivência
“O que mais importa é que re-

conhecemos nosso envolvimento, 
fomos coniventes com tais prá-
ticas [impróprias] e não as com-
batemos como deveríamos”, dizia 
a nota oficial da Odebrecht de 
dezembro de 2016.

Quem paga?
O Senado deve analisar esta se-

mana o projeto de lei, já aprovado 
na Câmara, que prorroga a desone-
ração da folha de pagamentos (em 
vigor há 10 anos) para 17 setores 
da economia até o fim de 2027.

Pensando bem...
...passar pano não enxuga en-

chente.

Poder sem Pudor
Vaia silenciosa
Tancredo Neves queria popula-

rizar sua candidatura a presidente 
no Colégio Eleitoral e foi a um 
comício em Goiânia (GO). Diante da 
rejeição ao vice, por suas ligações 
à ditadura, Tancredo pediu ao go-
vernador Íris Rezende para evitar 
vaias a José Sarney. Íris negociou 
e conseguiu que a esquerda não 
o vaiasse, mas no dia do comício, 
praça lotada, apareceram faixas 
tipo “Fora, Sarney!”. Ante o olhar 
de reprovação de Tancredo, Íris 
deu de ombros: “Vaiar, ninguém 
vaiou...”

Até agosto, o governo Lula (PT) torrou cerca de R$775 milhões em despesas em viagens, considerando 
os gastos com diárias e passagens aéreas. Tudo isso durante os oito primeiros meses de governo, em 2023. 
Foram mais de 329 mil viagens até o momento, segundo o Portal da Transparência, mas a maior parte dos 
gastos não é com passagens e sim com diárias usadas para complementar salários: até agora, R$411,3 mi-
lhões (64%) serviu para bancar os agentes públicos batendo asas.

Marco Tulio Chaparro

Presidente do Sindicato das Empresas de Serviço de 
Informática do Distrito Federal (Sinde-sei/DF)
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O Projeto de Lei (PL) 
nº 016/2023, de auto-
ria do presidente da Câ-
mara Municipal de Ma-
naus (CMM), vereador 
Caio André (Podemos), 
que institui campanha 
municipal de incentivo 
à doação de cabelos à 
pessoas carentes em 
tratamento de cân-
cer, foi aprovado nesta 
segunda-feira (11), du-
rante Sessão Plenária. 
A matéria seguiu para 
sanção do prefeito de 
Manaus, David Almeida 
(Avante).

O projeto dispõe so-
bre a criação de uma 
campanha de doação de 
cabelos para confecção 
de perucas, devido aos 
impactos causados pela 
doença. Caso sancio-
nado, o Projeto prevê 
que a campanha seja 
realizada no dia 27 de 
novembro, Dia Nacional 
de Combate ao Câncer.

O presidente da Casa, 

vereador Caio André, 
comemorou a aprova-
ção do PL e afirmou que 
o projeto deve incenti-
var a prática de doação 
de cabelos na capital.

“Esse projeto vai au-
xiliá-las nessa recupe-
ração psicológica. Isso 
já acontece na cidade 
de Manaus, mas ago-
ra com esse Projeto de 
Lei esse incentivo será 
ainda maior e nós con-
seguiremos atingir mais 
mulheres de forma po-
sitiva para que elas se 
recuperem tanto psico-
logicamente quanto do 
câncer”, disse Caio.

Em sua justificativa, o 
Projeto de Lei ressalta 
que “a autoestima para 
um paciente de câncer, 
tratado com quimiote-
rapia, é extremamen-
te importante na sua 
recuperação, e que as 
perucas são muito uti-
lizadas para auxiliar na 
recuperação”.

22 da BR-319, onde um 
incêndio criminoso co-
locou a casa de dezenas 
de pessoas em risco”, 
declarou Dan Camara. 
“Temos outros PLs tra-
mitando na Aleam sobre 
as queimadas, que lan-
çam mão de educação 
ambiental e da proibi-
ção do uso de fogo em 
áreas de conservação, 
que são muito oportu-
nos, mas precisamos de 
mecanismos sistemati-
zados de pronta respos-
ta, tanto na prevenção, 
quanto no combate aos 
incêndios”, completou o 
parlamentar.

O objetivo da Políti-
ca Estadual proposta 
no PL também prioriza 
incêndios, inundações, 
deslizamentos de ter-
ra e outras catástrofes 
naturais, e condições 
adversas de tempo que 
possam resultar em 
eventos catastróficos.

Protocolado Projeto de Lei com política 
pública para combate às queimadas

ALEAM

Campanha de doação de 
cabelos é aprovada na CMM

O deputado esta-
dual Comandante 
Dan (Podemos) pro-
tocolou no Legislati-
vo estadual um Pro-
jeto de Lei (PL) que 
instituiu a Política Es-
tadual de Prevenção, 
Pronta Resposta e 
Combate a Incêndios 
e de Ações Humanitá-
rias em Catástrofes, 
além de criar as Bri-
gadas para Preven-
ção e Combate Con-
tra Incêndios e Ações 
Humanitárias em Ca-
tástrofes (BPCI/AHC) 
e estabelece o Cole-
giado de Notáveis no 
Amazonas.

A proposta leva 
em conta o levanta-
mento de dados do 
Corpo de Bombeiros 
Militar do Amazo-
nas, que combateu, 
somente na capital, 
ao longo do mês de 
agosto de 2023, 206 

CÂNCER

DIVULGAÇÃO

Deputado Dan Câmara é autor do Projeto de Lei 

David Almeida cumpre agenda nos 
EUA para fortalecer parcerias
Agenda do chefe 
do Executivo 
municipal inclui 
também reunião no 
consulado-geral em 
Nova Iorque

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Ma-
naus, David Al-
meida, cumpre 
agenda, nesta 

segunda-feira (11), em 
Nova Iorque e Boston, 
nos Estados Unidos, 
para tratar sobre par-
cerias institucionais de 
extrema relevância para 
o desenvolvimento tec-
nológico do município.

A convite do Boston In-
novation, o prefeito par-
ticipa do Programa Epic 
(Innovation For Cities), 
uma missão internacio-
nal que apresenta casos 
de inovações em cida-
des de todo o mundo, 
exclusivo para prefeitos 
do Brasil e instituições 
convidadas. Para David 
Almeida, a agenda é uma 
oportunidade de buscar 
conhecimento e experi-
ências que possam ser 
implantadas na cidade 
de Manaus em benefício 
da população.

“Queremos cada vez 
mais mostrar a grandeza 
de Manaus como um dos 
principais destinos tu-
rísticos do mundo, por-
que estamos no centro 
da Amazônia, mas além 
disso, queremos tam-
bém buscar ações que 
possam levar impactos 
positivos em vários as-

pectos na nossa cidade, 
seja no turismo, na eco-
nomia, na tecnologia, na 
inovação, com certeza é 
um momento importan-
te para a nossa cidade, 
e grandes coisas virão”, 
disse Almeida.

O programa segue até 
o próximo dia 15, e conta 
com visitas, encontros, 
workshops, além de pa-
lestras com professores 
de universidades como 

MIT (Massachusetts Ins-
titute of Technology) e 
Harvard.

A agenda do chefe 
do Executivo municipal 
inclui também reunião 
no consulado-geral do 
Brasil em Nova Iorque, 
visita ao distrito finan-
ceiro, visita à prefeitura 
de Boston, além de mas-
ter classes sobre polí-
ticas públicas, o futuro 
das cidades, liderança 

transformadora, cidades 
inteligentes, inovação e 
temáticas afins.

Durante a viagem do 
prefeito David Almeida, 
o vice-prefeito Marcos 
Rotta assume interina-
mente a Prefeitura de 
Manaus. 

Novas tecnologias 
A Prefeitura de Ma-

naus, por intermédio 
do Instituto Municipal 

de Mobilidade Urbana 
(IMMU), vem inovan-
do com a instalação 
de câmeras de segu-
rança e coletivos com 
ar-condicionado; novo 
sistema de bilhetagem; 
rastreamento da fro-
ta em tempo real; dro-
nes de monitoramento;  
serviço PassaFácil De-
livery. Além da instala-
ção de semáforos in-
teligentes, abertura de 

Prefeito David Almeida destacou importância de parcerias que melhorem a vida da população manauara

novas vias e constru-
ção de novos viadutos, 
para mudar a realidade 
da mobilidade urbana  
da capital.

Atuando há mais de 
20 anos como motorista, 
Domingos Ferreira, con-
firma como os investi-
mentos em tecnologia 
e em segurança influen-
ciam na melhor comodi-
dade, tanto para os pas-
sageiros quanto para os 
usuários do transporte 
coletivo.

“Hoje, nós nos senti-
mos bem ao conduzir 
esses veículos novos. É 
uma grande satisfação 
fazer parte dessa mu-
dança do transporte pú-
blico na cidade. Hoje, me 
sinto mais seguro com 
as câmeras, sem contar 
na qualidade dos ôni-
bus adquiridos nesta 
gestão”. 

O prefeito David Al-
meida declarou que o 
processo de renovação 
da frota e os investi-
mentos em tecnologia 
são compromissos da 
sua gestão, para garantir 
mais segurança e con-
forto para a população. 

“Demos um salto de 
qualidade e de tecnolo-
gia no transporte. Uma 
verdadeira revolução. A 
população necessita e 
merece ter as melho-
res condições possíveis 
nesse serviço. E tudo co-
meça quando buscamos 
acertar ao máximo nas 
ações. Vamos continu-
ar dando o nosso me-
lhor para os usuários do 
transporte público”. 

ocorrências de incêndio, 
quando no mesmo perí-
odo de 2022 foram re-
gistrados 77. A média foi 
de sete sinistros diários, 
63% deles em áreas de 
vegetação. Os dados do 
interior ainda estão sendo 
contabilizados.

“Enquanto na capital, a 
fumaça das queimadas 
provoca doenças e pre-
judica a qualidade de vida 
dos cidadãos, os focos de 
incêndio no interior ame-
açam a moradia e o patri-
mônio das pessoas; vimos 
isso, por exemplo, no km 



Manaus, terça-feira 12 de setembro de 2023Política6

DIVULGAÇÃO

‘Envolvido até os dentes’, diz Lula 
sobre Bolsonaro e tentativa de golpe
Na Índia, o presidente 
comentou acordo de 
delação premiada 
do ex-ajudante de 
Bolsonaro, Mauro Cid

O presidente Lula (PT) 
afirmou nesta segun-
da-feira (11), que o ex-
-presidente Jair Bol-

sonaro (PL) estava “envolvido 
até os dentes” em tentativa 
de golpe de Estado no 8 de 
janeiro deste ano.

Indagado sobre o fato de 
o tenente-coronel Mauro Cid, 
ex-auxiliar de Bolsonaro, ter 
fechado um acordo de dela-
ção premiada, Lula disse estar 
claro que Bolsonaro estava al-
tamente comprometido.

“Cada dia vão aparecer mais 
coisas e vamos ter mais certeza 
de que havia perspectiva de 
golpe e o ex-presidente estava 
envolvido nisso até os dentes”, 
disse o presidente brasileiro, 
em entrevista coletiva após 
sua participação na Cúpula do 
G20. 

De acordo com Lula, o único 
momento em que Bolsonaro 
não estava pensando em uma 
tentativa de golpe “era quando 
estava preocupado em vender 
as joias”, referindo-se às joias 
presenteadas pelos sauditas 

e que estão sob investigação.
O ministro Alexandre de 

Moraes, do STF (Supremo Tri-
bunal Federal), homologou no 
sábado (9) o acordo de delação 
premiada do tenente-coronel. 
Com a decisão, Cid foi solto, 
mas passará a usar tornozeleira 

eletrônica. O teor dos relatos e 
provas que o militar pretende 
apresentar no acordo perma-
nece sob sigilo.

A colaboração foi fechada no 
âmbito do inquérito das milícias 
digitais, que é a principal apura-
ção contra Bolsonaro no STF e 

mira os ataques às instituições, 
a tentativa de golpe e o caso 
das joias, entre outros pontos.

Moraes também determinou 
o afastamento de Cid do cargo 
de oficial do Exército e mandou 
suspender o porte de arma do 
ex-auxiliar de Bolsonaro. Além 

disso, vetou o uso de redes so-
ciais e o proibiu de sair do país. 
Também o obrigou a se apre-
sentar à Justiça num prazo de 
48 horas e, depois, comparecer 
semanalmente, às segundas-
-feiras.

Na decisão, o ministro afir-

Segundo Lula, o único momento em que Bolsonaro não estava pensando em tentativa de golpe “era quando estava preocupado em vender joias”

Bolsonaro 
é internado 
para cirurgia

 O ex-presidente da 
República Jair Bolso-
naro foi internado nes-
ta segunda-feira (11) 
no Hospital Vila Nova 
Star, em São Paulo, para 
passar por cirurgias. Se-
gundo informações do 
assessor do ex-chefe 
do Executivo Fabio 
Wajngarten, Bolsonaro 
chegou ao hospital por 
volta das 14h30 de hoje.

Até este momento, a 
reportagem da Agên-
cia Brasil não conseguiu 
obter mais detalhes so-
bre os procedimentos 
aos quais Bolsonaro 
será submetido. A as-
sessoria do Hospital 
Vila Nova Star foi procu-
rada, mas não informou 
à reportagem quais são 
as cirurgias e quando 
serão realizadas.

Em entrevista à Reu-
ters na noite de domin-
go (10), o ex-presidente 
afirmou que as cirur-
gias seriam feitas para 
tratar consequências 
da facada que sofreu 
durante a campanha 
presidencial de 2018, 
em Juiz de Fora, Minas 
Gerais.

Na entrevista, Bolso-
naro revelou que seria 
submetido a três cirur-
gias: uma para desvio 
de septo, outra para 
corrigir uma hérnia de 
hiato e a terceira para 
correção do intestino.

Projeto foi aprovado na Comissão de Meio Ambiente na forma do relatório do senador Carlos Viana (Podemos), em agosto

Senado avalia uso de multas ambientais 
para prevenção de calamidades

DIVULGAÇÃO

O Plenário do Senado 
pode votar nesta terça-
-feira (12) um projeto de 
lei que destina parte da 
arrecadação com multas 
e infrações por crimes 
ambientais ao Fundo Na-
cional para Calamidades 
Públicas, Proteção e De-
fesa Civil (Funcap). 

De acordo com o tex-
to (PL 920/2023), o Fun-
cap deve receber 5% dos 
recursos financeiros ad-
vindos do pagamento de 
multas por crimes e infra-
ções ambientais e o mes-
mo percentual dos recur-
sos advindos de acordos 
judiciais e extrajudiciais 
de reparação de danos 
socioambientais. Além 
disso, os fundos estadu-
ais e municipais criados 
para apoiar ações de 
prevenção de desastres 
naturais e de recupera-
ção de áreas atingidas 
também devem receber 
5% dos recursos gerados 
por acordos judiciais e ex-
trajudiciais de reparação 
de danos ambientais que 
couberem ao respectivo 
ente.

O projeto, de autoria 
do deputado Gilson Da-
niel (Podemos-ES), alte-
ra a Lei 12.340, de 2010, 
e a Lei 9.605, de 1998, 
para adicionar o Funcap 
no rol de recebedores 
dos valores arrecadados 
em pagamento de multas 
aplicadas pela União por 
crimes e infrações am-

bientais. No Senado, o 
projeto foi aprovado na 
Comissão de Meio Am-
biente (CMA) na forma 
do relatório do senador 
Carlos Viana (Podemos-
-MG), em agosto. Neste 
mês, passou pela Comis-
são de Assuntos Econô-
micos (CAE), com voto 
favorável do senador 
Rodrigo Cunha (Pode-
mos-AL).

A pauta do Plenário in-

clui ainda o projeto de lei 
que possibilita ao doador 
de recursos aos Fundos 
dos Direitos da Criança 
e do Adolescente indicar 
a destinação da doação 
(PL 3.026/2022).

Desde 2012, o Esta-
tuto da Criança e do 
Adolescente (Lei 8.069, 
de 1990) prevê que os 
contribuintes poderão 
efetuar doações aos 
Fundos dos Direitos 

da Criança e do Ado-
lescente e que o valor 
das doações poderá ser 
deduzido do Imposto de 
Renda. O texto da pro-
posição acrescenta à lei 
a permissão para que o 
contribuinte indique o 
projeto social que vai re-
ceber os recursos. Para 
isso, o projeto precisa 
estar entre os aprova-
dos por conselho dos 
direitos da criança e do 

adolescente.
O texto, do ex-depu-

tado Eduardo Barbosa, 
busca estimular mais 
contribuições para es-
ses fundos. Na CAE, o 
relator foi o senador Plí-
nio Valério (PSDB-AM), 
que fez alterações para 
deixar o texto mais claro, 
possibilitando a doação 
para os conselhos em 
âmbito federal, estadu-
al ou municipal.

MEDIDAS DE SEGURANÇA EX-PRESIDENTE

mou que no atual momento 
das investigações não é mais 
necessário manter Cid preso. 
Ele estava desde 3 de maio 
sob custódia em uma unidade 
militar em Brasília. 

Atos golpistas 
A Procuradoria-Geral da 

República (PGR) aditou, nesta 
segunda-feira (11), a denúncia 
apresentada ao Supremo Tri-
bunal Federal (STF) contra 31 
investigados pelos atos gol-
pistas de 8 de janeiro.

Para a Procuradoria, os in-
vestigados também devem 
virar réus por participarem da 
depredação de prédios pú-
blicos na Praça dos Três Po-
deres. Os acusados já foram 
denunciados por quatro cri-
mes após serem detidos no 
acampamento montado em 
frente ao Quartel General do 
Exército, em Brasília. Os lau-
dos periciais produzidos pela 
Polícia Federal (PF) revelaram 
que os acusados participaram 
efetivamente dos atos de van-
dalismo.

Se o pedido de PGR for acei-
to pelo Supremo, os acusados 
passarão a responder a cinco 
crimes: associação criminosa, 
abolição violenta do Estado 
Democrático de Direito, golpe 
de Estado, dano qualificado 
pela violência, além de deterio-
ração de patrimônio tombado.
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Serafim visa deixar legado à 
sociedade a frente da Sedecti

RECHE FROTAS

Empresa em expansão no Norte recebe reconhecimento 
DIVULGAÇÃO

Diretoria da empresa Reche Frotas celebram conquista

No ano em que a terceiri-
zação de frotas ganha mais 
espaço no mercado automo-
tivo, a Reche Frotas, empresa 
do Amazonas em expansão no 
Norte, conquistou a 31ª posi-
ção nacional e primeiro lugar 
estadual no Ranking Exame 
Negócios em Expansão, na 
categoria de R$ 30 a 150 mi-
lhões. A indicação reconhe-
ce negócios em crescimento, 
além de destacar o empre-
endedorismo no país, numa 
iniciativa da revista Exame, do 
BTG Pactual e suporte técnico 
da PwC Brasil.

A companhia, no mercado 
desde 2007, tem unidade fí-
sica no Amazonas, mas atua 
de forma remota no Acre, 
Rondônia, Roraima, Amapá e 
Pará. A terceirização de frotas 
gera uma economia média de 
28% em comparação à frota 
própria, além de oferecer uma 
série de benefícios e serviços.

Para Sidney Galdeano, fun-
dador, sócio e diretor da Re-

che Frotas, o prêmio é um 
reconhecimento da ascensão 
como a companhia de locação 
e gestão de frotas e carro por 
assinatura que mais cresce no 
Brasil e revela uma das empre-
sas mais promissoras da Ama-
zônia, com fortes fundamen-
tos econômicos-financeiros.

“Uma parte essencial desse 
reconhecimento foi a robus-
ta governança da empresa. 
Nossas demonstrações fi-
nanceiras foram submetidas 
ao rigoroso crivo da Exame, 
PwC e BTG Pactual. Essa aná-
lise detalhada destaca o nos-
so comprometimento com a 
transparência, integridade e 
conformidade, pilares que são 
fundamentais para os nossos 
pilares em visão e estratégia”, 
afirma o empresário, que atua 
também como diretor regio-
nal da Associação Brasileira 
de Locadoras (ABLA).

“É a primeira vez que partici-
pamos da premiação. Estamos 
muito felizes que, na primei-

ra participação, conseguimos 
conquistar a 31ª posição Brasil 
e 1ª colocação Amazonas.”

Mercado
Galdeano explica que o atual 

cenário de alta taxa de juros 
e aumento de preço de veí-
culos tem levado os indivídu-
os e empresas a repensar as 
alternativas para usufruir da 
mobilidade, passando a migrar 
da compra para assinatura ou 
terceirização de frotas, em 
busca de praticidade, produ-
tividade e economia.

“Durante a nossa trajetória, 
a Reche Frotas construiu uma 
grande rede de parceiros lo-
cais do segmento automotivo 
na região Norte, o que nos dife-
rencia de nossos concorrentes 
e nos permite operar em um 
nível de excelência superior”, 
comenta o diretor.

Para impulsionar o cresci-
mento da companhia a no-
vos patamares, consolidando 
tanto a estrutura de capital 

DIVULGAÇÃO

Em entrevista, o titular 
da Sedecti destacou 
que os principais ob-
jetivos são destravar 
investimentos e atrair 
empreendimentos

Em Tempo

O titular da Secretaria 
de Estado de De-
senvolvimento Eco-
nômico, Ciência, Tec-

nologia e Inovação (Sedecti), 
Serafim Corrêa, afirmou que 
prioridades à frente da pas-
ta são com base no que foi 
pedido pelo governador Wil-
son Lima, sendo destravar 
investimentos, atrair novos 
empreendimentos e avançar 
na geração de emprego e 
renda. A declaração foi fei-
ta, no domingo (10), durante 
entrevista para TV.

“Disse ao governador 
Wilson Lima que contasse 
comigo. Tudo o que fosse 
possível fazer eu faria, ago-
ra, consciente de que não 
consigo fazer nada sozinho. 
Preciso fazer com a equipe 
que está na secretaria e de 
outras secretarias também, 
porque tudo isso tem que ter 
uma grande articulação, bem 
como uma parceria com o 
governo federal e municipal. 
E é nessa direção que nós 
estamos trabalhando, para 
que no final do período que 
eu fique à frente da secreta-
ria, possa ter um legado para 
ser apresentado a socieda-
de”, declara Corrêa.

O secretário conta que ele 
e toda a equipe da Sedecti 
estão trabalhando bastante 
para gerar resultados, como, 
por exemplo, nos primeiros 
dias à frente da Sedecti, em 

que foram aprovados, du-
rante a reunião do Conselho 
de Desenvolvimento do Es-
tado do Amazonas (Codam), 
48 novos projetos, R$ 671 
milhões em novos investi-
mentos e mais de 2 mil em-
pregos gerados.

“Isso, em 12 dias, não seria 
possível se a equipe que toca 
a Sedecti, independente de 
quem seja o secretário, não 
estivesse trabalhando. E é 
claro que cabe ao secretário 
a articulação política, no sen-
tido bem amplo da palavra. 
E eu tenho procurado fazer 
o melhor possível para que 
a gente possa avançar em 
novos investimentos, para 
gerar emprego, renda e sa-
tisfação social”, afirmou.

Plano Plurianual
Serafim explicou também 

que, atualmente, os esforços 
da Sedecti estão direciona-
dos na área de planejamen-
to, para a apresentação do 
Plano Plurianual 2024-2027 
(PPA).

“Temos que ter um pla-
nejamento estratégico que 
seria para 10, 20, 30 anos, 
sendo algo que também se 
discute. Então você vê que 
essa tarefa é muito grande, 
que não vai ser feita so-
zinha, porque ninguém faz 
nada sozinho, você precisa de 
parceiros, de diálogo, de ar-
ticulação. Não sou candidato 
a nada, portanto eu tenho 
total liberdade para avançar 
nessas tratativas dando o 
meu melhor”, revela.

Zona Franca
O secretário defendeu o 

modelo Zona Franca de Ma-
naus (ZFM) e se comprome-
teu a trabalhar em conjunto 
com a Suframa em ação com-
partilhada com o governo 

federal. E adiantou que já 
tem dado os primeiros pas-
sos com o superintendente 
da Suframa, Bosco Saraiva.

“Não podemos abrir mão 
da Zona Franca de Manaus. 
Nenhum outro modelo eco-
nômico geraria 120 mil em-
pregos diretos e 400 mil 
indiretos, nem a gama de 
tributos que tanto o governo 
federal, estadual e municipal 
arrecadam aqui nessa re-
gião, exatamente em função 
dos incentivos fiscais. Então, 
em primeiro lugar, precisa-

mos manter a Zona Franca, 
estimulá-la, torná-la cada 
vez mais competitiva com o 
mundo”, enfatizou.

O titular da Sedecti de-
fendeu também o Centro de 
Biotecnologia da Amazônia 
(CBA) e falou de expectativas 
que o Governo do Amazonas 
tem de atrair projetos de 
bioeconomia.

“Temos um plano de atrair-
mos mais indústrias farma-
cêuticas para cá, nós já temos 
algumas, mas longe daquilo 
que se pretende no sentido 

de melhorar, ampliar os me-
dicamentos fabricados pela 
Zona Franca de Manaus. No 
entanto, eu confio muito na 
ação do CBA, espero que pos-
samos avançar.”

Exportação
Ainda na entrevista, o se-

cretário Serafim foi ques-
tionado sobre o evento que 
participou, em Brasília, do 
lançamento da Política Na-
cional de Cultura Exportado-
ra (PNCE), com a participação 
do ministro Geraldo Alckmin. 
Ele explicou que o esforço do 
governo federal é para que 
a exportação seja descen-
tralizada e que outros es-
tados funcionem, inclusive, 
lembrou que as exportações 
daqui de Manaus tem como 
alvo a Guiana, Venezuela, 
Colômbia e o Peru, que são 
mercados consumidores que 
podem ser atendidos pelas 
indústrias da Zona Franca 
de Manaus.

“Claro que isso depende de 
articulação com as empre-
sas. Esse é um trabalho que 
começa agora e interessa 
tanto o governo federal via 
Suframa, quanto o Governo 
do Estado via Sedecti. Nós 
estamos imbuídos nesse 
propósito de agir conjunta-
mente com o governo federal 
para atingirmos esse objeti-
vo”, destacou.

Serafim lembrou da difi-
culdade no Brasil na expor-
tação pelo fato de ser mui-
to burocratizada. Ele citou 
como exemplo a licença que 
antes a empresa tinha que 
tirar para cada exportação, 
agora valem por três anos. 
Ele revela que algumas me-
didas do governo Lula e do 
ministro Geraldo Alckmin fo-
ram tomadas para diminuir a 
burocracia.

“Existem muitos gargalos 
que precisam ser vencidos 
e aqui na nossa região es-
ses gargalos são maiores, 
por exemplo, nós temos 
dificuldades em logísticas, 
dificuldades de estradas, 
de portos, aeroportos, e os 
nossos parceiros estão na 
nossa fronteira, mas são 
fronteiras distantes, que na 
Colômbia nós chegamos por 
água, mas Venezuela e Guia-
na chegamos por estrada e aí 
nem sempre a estrada está 
em condições de fazer um 
transporte rápido. Então são 
questões que precisam e vão 
ser corrigidas progressiva-
mente”, enfatizou.

Conectividade
Serafim pondera que uma 

preocupação de muitos go-
vernos e que tem sido do 
governador Wilson Lima 
também é o interior do Ama-
zonas. Ele conta que uma 
das preocupações é a esta-
bilidade energética e a co-
nectividade. Ele citou como 
exemplo Brasília, que tem 
2 mil antenas 5G e Manaus 
tem 400 antenas. E revelou 
que tem feito contatos com 
empresas de serviços de te-
lefonia.

“Esse diálogo vai aconte-
cer, já estão sendo realiza-
dos os contatos para que 
nós possamos nos reunir e 
avançar. Eles se queixam do 
custo do licenciamento. Eu 
não sei até onde isso pro-
cede, mas nos próximos dias 
nós teremos esses diálogos 
e vamos poder aprofundar e, 
creio que existe por parte de 
todo mundo, setor produtivo, 
de serviços, Suframa, Sedec-
ti, prefeitura, todos estão in-
cluídos no melhor propósito, 
no sentido de melhorar o am-
biente de negócios”, destaca.

Serafim Corrêa durante entrevista para TV

quanto a governança, Galdeano 
tem o apoio de conselheiros 
e especialistas para submeter 
as demonstrações financeiras 
a uma das maiores auditorias 
do mundo.

“Estamos em processo de 
transformação da companhia 
em uma Sociedade Anônima 
(S/A). Essa transição estratégi-
ca não só viabilizará a captação 
de recursos por meio de equity 
e debêntures, mas também nos 
permitirá oferecer planos de 
stock option aos nossos co-
laboradores”, pontua o gestor.

“Estas iniciativas funciona-
ram como fortes alavancas para 
auxiliar a empresa a executar 
sua estratégia de se consolidar 
como a maior companhia de 
mobilidade da Amazônia.”

Reche Frotas
A companhia oferece diver-

sas soluções inovadoras para 
mobilidade, como planos de as-
sinatura de veículos para pes-
soas físicas e empresas com 

duração de 12 a 48 meses; 
contratos de terceirização e 
gestão de frotas para empre-
sas e órgãos públicos, através 
da locação de veículos de 
todas as categorias; plano 
exclusivo para motoristas 
de aplicativo, por contratos 
de locação semanal, creden-
ciados como parceiro oficial 

Uber; rastreamento e tele-
metria veicular, com acesso 
via App iOS, Android e Nave-
gador Web, possibilitando a 
gestão e monitoramento da 
frota em tempo real; e venda 
de veículos seminovos.

Em Manaus, a empresa fica 
localizada na avenida Duque 
de Caxias, 887, Praça 14.
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Cooperativa oferta condições 
especiais para compra de veículos
Cooperativa Sicredi 
Vale do Cerrado MT 
AM realiza feirão em 
cinco agências do 
Amazonas durante o 
mês de setembro

DIVULGAÇÃO

A cooperativa Sicredi 
Vale do Cerrado MT AM 
está oferecendo con-
dições especiais para 

associados do Amazonas em 
busca de comprar um veículo 
novo. Durante todo este mês, 
as cinco agências mantidas no 
Estado e as 16 em Mato Grosso 
vão oferecer condições espe-
ciais, com taxas exclusivas e 
pagamento em até 60 vezes.

Realizado em parceria com 
concessionárias locais, o even-
to inclui veículos novos e usa-
dos de diferentes categorias 
- de leves a pesados - como 
motos, automóveis, utilitários, 
caminhões, entre outros. E 
mais, os associados que con-
tratarem o seguro veicular 
terão um desconto especial 
no financiamento do veículo 
comprado no feirão.

“São condições atrativas para 
os associados que estavam 
planejando a compra ou a troca 
do veículo realizarem esse pro-
jeto. As condições especiais são 
oferecidas para todos os perfis 
de associados, sejam pessoas 
físicas, empresas ou produto-
res rurais. Para saber mais, pro-
cure uma de nossas agências”, 
convida o diretor de negócios 
da cooperativa Sicredi Vale do 
Cerrado MT AM, Sergio Alves. 

Em Tempo

Sicredi realiza feirão com carros novos e usados

de história, sua área de atu-
ação abrange 51 municípios, 
sendo 39 no Amazonas e 
12 em Mato Grosso. Atual-
mente, está presente em 16 
cidades, sendo 12 em solo 
mato-grossense e 4 em ter-
ras amazonenses, com um 
total de 21 agências (16 em 
MT e 5 no AM). 

Com sede em Campo Verde 
(MT), são mais de 410 cola-
boradores que trabalham no 
atendimento dos seus mais 
de 90 mil associados, com a 
disponibilização de soluções fi-
nanceiras que agregam renda e 
contribuem para a melhoria da 
qualidade de vida das pessoas 
e da comunidade.

Vendas
Dados da Federação Nacio-

nal da Distribuição de Veícu-
los Automotores (Fenabrave) 
apontam aumento de 13,6% no 
número de veículos zero km 
vendidos no País este ano, de 
janeiro a agosto, em relação 
ao mesmo período de 2022. 
Segundo a entidade, em 2023 
foram emplacados 2,620 mi-
lhões de veículos (incluindo au-
tos, leves, caminhões, motos, 
ônibus e implementos rodovi-
ários) contra 2,305 milhões no 
ano anterior.

Crédito
Com relação à demanda por 

financiamento para a compra 
de veículos, o Sicredi contabili-
za uma carteira de crédito de R$ 
10,3681 bilhões em julho deste 
ano, em todo o Brasil. A cifra é 
22,3% maior que a registrada 
no mesmo mês de 2022 (R$ 
8,489 bilhões) e apresentou 
salto de 141% no período de 
quatro anos, já que em 2020 
somava R$ 4,295 bilhões.

“Convidamos os associados a 
irem até as agências, verificar 
as condições disponíveis e fe-
char um bom negócio. Àqueles 
que ainda não são associa-
dos, fica também a sugestão 
de conhecer um pouco mais 
do cooperativismo de crédito 
e dos benefícios desse mo-
delo de negócios, onde todos 
são donos e participam dos 
resultados”, finaliza o diretor 
de Negócios, Sérgio Alves.

Cooperativa
A Sicredi Vale do Cerra-

do MT AM é uma das 105 
cooperativas integrantes do 
Sistema Sicredi. Com 34 anos 

Serviços da Justiça do Trabalho 
em unidades móveis do Tjam

Ampliar o acesso à Justiça do 
Trabalho para mais moradores 
de todas as zonas de Manaus. 
Foi com esse foco que o Tri-
bunal Regional do Trabalho da 
11ª Região (AM/RR) e o Tribunal 
de Justiça do Amazonas (Tjam) 
celebraram no dia 24 de agosto, 
o Acordo de Cooperação Técnica 
nº 044/2023, visando à utilização 
conjunta de uma unidade móvel 
do Tribunal de Justiça. O Progra-
ma “Justiça Itinerante” do Tjam 
utiliza um ônibus que fica por 
temporadas em áreas diversas 
da cidade e, em breve, passará 
a contar com um servidor do 
TRT-11 preparado para orientar 
quem quiser ingressar com um 
processo trabalhista.

A modalidade de ingresso da 
ação trabalhista será a aterma-
ção: quando a Justiça do Trabalho 
pode ser acionada sem necessi-
dade de um advogado. A coopera-
ção técnica foi firmada no Fórum 

Trabalhista de Manaus, no último 
dia 25 de agosto pelo presidente 
do TRT-11, desembargador Auda-
liphal Hildebrando da Silva e pela 
presidente do Tjam, desembarga-
dora Nélia Caminha Jorge.

Pelo acordo, no âmbito do TRT 
da 11ª Região, caberá à Secretaria-
-Geral Judiciária (SGJ) e à Secre-
taria da Corregedoria o acompa-
nhamento e fiscalização das ações 
previstas no acordo de coopera-
ção. Já pelo Tjam, o acompanha-
mento ficou com a Coordenadoria 
da Justiça Itinerante.

A SGJ informou que as datas das 
visitas, as localidades atingidas e 
as atividades do ônibus itineran-
te serão previamente divulgadas 
pelo Tjam e pelo TRT-11. “Os res-
pectivos tribunais providenciarão 
equipes aptas a garantir a execu-
ção dos serviços a serem presta-
dos pelo Programa Justiça Iti-
nerante”, disse a secretária-geral 
judiciária, Devane Batista Costa.

PARCERIA

Unidades móveis do Tjam passam a oferecer serviços da Justiça do Trabalho

Aplicativo da OLX entrevistou 800 consumidores para a pesquisa

Brasileiro possui mais de R$ 2 mil 
em produtos sem uso em casa

Uma pesquisa feita pela OLX com 
800 consumidores apontou que 
o brasileiro possui, em média, R$ 
2.113 em produtos sem uso dentro 
de casa. O levantamento foi reali-
zado no mês de junho e mostrou 
que 38% dos entrevistados co-
meçaram a anunciar esses itens 
via e-commerce nos últimos cinco 
anos. As informações são da IstoÉ.

Os objetos da categoria “roupas, 
calçados e acessórios” foram os 
mais comercializados no segundo 
trimestre deste ano, seguido de 
eletrodomésticos e celulares. A 
plataforma também apontou que 
esse mercado teve uma média de 
24 vendas por minuto no primeiro 
semestre do ano.

Para Marcos Leite, Diretor Geral 
da OLX Brasil, além da renda extra, 
o desejo do brasileiro de comprar 
produtos baratos e bons faz com 
que o mercado de produtos de 
segunda mão seja uma opção cada 
vez mais viável.

“Os brasileiros amam economizar 
e, mais do que isso, se enchem 
de orgulho quando realizam uma 
compra inteligente. Mas uma boa 
compra deve ser pautada em pro-
dutos de qualidade”, disse.

Arrumar espaço em casa
A pesquisa perguntou aos consu-

midores quais os principais motivos 
para que eles procurem vender 
objetos pessoais. Entre os entre-
vistados, 64% apontou que anuncia 
produtos usados para não ficar com 

DIVULGAÇÃO

OLX
DIVULGAÇÃO

coisas paradas em casa.
Entre a Geração Z, no entanto, 

67% apontou que a maior moti-
vação da venda é a necessidade 
de dinheiro. A geração que nas-
ceu entre o fim dos anos 1990 
e 2010, também mostrou mais 
consciência sobre economia 
circular. Para 32% desse pú-
blico essa é a principal razão de 
compra e venda de produtos de 
segunda mão, contra 28% dos 
consumidores em geral.

Metade dos participantes 
têm consciência de que os 

itens de segunda mão podem 
ser úteis para outras pessoas. 
Dentre os que vendem e tam-
bém compram pela platafor-
ma, o preço é o item que mais 
chama a atenção, com 72%.

Campanha de conscientização
A plataforma recentemente 

lançou uma campanha cha-
mada Economizadores Exi-
gentes que busca incentivar 
os brasileiros a comprarem e 
venderem objetos pelo site e 
aplicativo com segurança.
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Em Tempo

As constantes quedas 
de energia na cidade 
de Manaus têm pre-
judicado empresários 

e moradores que necessitam 
dos serviços da Amazonas 
Energia para continuarem a 
desenvolver suas atividades 
na capital amazonense. Além 
de impedir o pleno funciona-
mento de estabelecimentos, 
os proprietários ainda pre-
cisam lidar com a perda de 
eletrodomésticos, que muitas 
vezes deixam de funcionar por 
conta da má distribuição de 
energia elétrica. O empresário 
Felipe Santos foi uma dessas 
vítimas.

Dono do Açaí Lanche E.N.F, 
que fica localizado na rua Aires 
de Almeida, no bairro Raiz, 
Zona Sul de Manaus, Felipe 
denunciou ao Em Tempo que 
no domingo (10), uma queda de 
energia ocasionou um curto-
-circuito no estabelecimento, 
e por conta disso, ele teve um 
prejuízo de R$ 80 mil.

“Eu estava em casa quando 
os moradores da rua onde fica 
a lanchonete me avisaram que 
o transformador tinha entrado 
em curto, então eu fui até lá 
para abrir. Quando chegamos 
no local, ligamos para Amazo-
nas Energia e uma atendente 
disse que iria demorar entre 
4 a 5 horas para resolverem 
o problema”, contou o pro-
prietário.

Após a resposta da conces-

Queda de energia 
ocasionou curto-
circuito no 
estabelecimento, 
queimando 
eletrodomésticos

DIVULGAÇÃO 
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Estabelecimento fica localizado na rua Aires de Almeida, no bairro Raiz

Ao todo cinco bairros passam 
pela manutenção 

Empresário tem prejuízo de 
R$ 80 mil após queda de energia

sionária de energia e sem ter 
como manter a lanchonete 
funcionando, o empresário 
decidiu fechar o local de tra-
balho e retornar para casa, 
mas ele não contava com uma 
notícia desagradável.

“Decidimos fechar o esta-
belecimento e voltamos para 
casa. Quando chego em casa, 
os vizinhos me ligaram de-
sesperados relatando que a 
lanchonete estava pegando 
fogo”, relatou Santos.

Ao retornar no local do tra-
balho, Felipe se deparou com 
os eletrodomésticos queima-
dos, como fogão e geladei-
ra. A estrutura da cozinha foi 
completamente comprometi-
da pela força do fogo e muitos 
alimentos foram perdidos.

O empresário entrou em 
contato com a Amazonas 
Energia para relatar o ocorri-
do, mas informou que não teve 
retorno da empresa.

Essas situações se tornaram 
recorrentes e cada vez mais, 
empresários estão sendo pre-
judicados pela má distribuição 
de energia do Amazonas.

Distribuir para não ficar no 
prejuízo

Para não perder 100% do seu 
produto, por causa do apagão 
ocasionado pela queda do Li-
nhão de Tucuruí, o casal de 
empresários Júlia Carla Gon-
zalez e Denison Araújo distri-
buiu dois mil picolés da massa 
nos semáforos do cruzamento 
das ruas Djalma Batista e João 
Valério, no dia 15 de agosto, 
em Manaus.

“A Amazonas Energia tem 
que entender que Manaus é 
uma metrópole, a gente não 
pode ficar reféns do Linhão. 
Tem que ter uma alternativa 
para ter energia própria. É uma 
vergonha, se cair o Linhão ficar 
à mercê, não podemos ficar 

‘OUTUBRO ROSA’

Campanha da Rede Feminina lança camiseta do movimento 
Redação

A Rede Feminina de Com-
bate ao Câncer do Amazonas 
(Rfcc-AM) lança, no próxi-
mo dia 13, no Magnoly Café, 
Pães e Doces, entre 10h e 
12h, a camiseta oficial do 
‘Outubro Rosa’, movimen-
to mundial que chama a 
atenção para a importância 
do diagnóstico precoce do 
câncer de mama, segundo 
em incidência nas mulheres 
amazonenses e primeiro no 
Brasil e no mundo. O espa-
ço que abrigará a cerimônia 
simbólica fica localizado na 
Rua das Juremas, Dom Pe-
dro, zona Centro-Oeste de 
Manaus. Todo o valor ar-
recadado com a venda das 
camisas será revertido em 
ações desenvolvidas pela 
ONG, na FCecon (Fundação 
Centro de Controle de Onco-
logia do Amazonas), unidade 
de saúde considerada refe-
rência em cancerologia na 

região, explica a presidente 
da entidade filantrópica, en-
fermeira oncológica Marília 
Muniz.

A Rede Feminina de Com-
bate ao Câncer é a res-
ponsável por coordenar o 
movimento Outubro Rosa 
no Estado, com o apoio de 
outras instituições, como a 
Liga Amazonense de Com-
bate ao Câncer (Lacc) e o 
Centro Integrado Amigas da 
Mama (Ciam), além da par-
ticipação de instituições do 
poder público municipal e 
também estadual.

Dados do Instituto Nacio-
nal do Câncer (INCA), su-
bordinado ao Ministério da 
Saúde (MS), projetam para a 
população feminina do Ama-
zonas 500 diagnósticos de 
câncer de mama, em 2023, 
número considerado eleva-
do, aponta Muniz.

Para conscientizar a popu-
lação, as campanhas educa-
tivas têm papel fundamen-

tal. “O ‘Outubro Rosa’ vem 
atuando no sentido de levar 
informações à sociedade em 
geral, sobre os fatores de ris-
co do câncer de mama, como 
a obesidade, o sedentarismo, 
o tabagismo e a hereditarie-
dade”, disse Marília Muniz.

Ela reforça que “o objetivo 
é fazer com que as mulhe-
res busquem a mamografia, 
anualmente, a partir dos 
40 anos, elevando, assim, 
o número de diagnósticos 
precoces e possibilitando 
um tratamento mais rápido 
e com maiores chances de 
eficácia”, destacou. Ela tam-
bém ressalta que, aumentar 
o número de diagnósticos 
através do rastreio, pode 
ajudar a reduzir significativa-
mente os óbitos pela doença.

“Em muitos casos, a detec-
ção é feita de forma tardia, 
levando a tratamentos mais 
invasivos, desgastantes e até 
à morte. Por isso, nunca é 
demais lembrar que a saú-

de deve estar sempre em 
primeiro lugar”, frisou a es-
pecialista em oncologia.

Sobre a Rede Feminina
Fundada em 1978, a Rede 

Feminina de Combate ao 
Câncer do Amazonas (Rfcc-
-AM) é uma Organização não 
Governamental que desen-
volve, através de voluntárias 
de diversas áreas, projetos 
voltados aos pacientes em 
tratamento na FCecon e seus 
acompanhantes.

Seu cronograma anual in-
clui ações focadas no reforço 
da Política Nacional de Hu-
manização, com atividades 
em datas pontuais (Dia das 
Mães, Dia da Mulher, datas 
relacionadas ao combate ao 
câncer, Natal, entre outros), 
além de ações de acolhimen-
to, visitação aos leitos dos 
setores de Oncologia Clínica, 
enfermarias, Radioterapia, 
Ambulatório, entre outros.

A Rede Feminina tam-

DIVULGAÇÃO

reféns, tem que ter um plano 
B”, desabafou o empresário.

Segundo Júlia Carla, para 
não perder o estoque e nem 
desperdiçar o produto fabrica-
do, que é perecível, decidiram 
fazer a distribuição.

“Estava um pouco triste 
com esse prejuízo, porque 
meu produto é muito perecí-
vel, então, resolvi trazer junto 
com minha equipe, dois mil 
picolés da massa e distribuir 
para a população”.

Líder em reclamações
Os problemas de queda de 

energia, cortes sem aviso e 
cobranças abusivas afetam a 
população amazonense. Devi-
do a esse problema, a Amazo-
nas Energia é hoje a empresa 

mais acionada na Comissão 
de Defesa do Consumidor da 
Assembleia Legislativa do Es-
tado do Amazonas (Aleam), no 
período de fevereiro a agosto 
de 2023, segundo o órgão.

A comissão atua como me-
diadora em relações de con-
sumo, procurando suprir as 
necessidades dos usuários 
amazonenses, dando solu-
ções para conflitos que são 
resolvidos por audiência de 
conciliação. Realizando apro-
ximadamente 300 audiências, 
cerca de 80% dos encontros 
terminaram em acordos entre 
cidadãos e empresas.

De acordo com dados do 
Procon-AM, em 2022, a Ama-
zonas Energia recebeu 10,4 
mil reclamações de clientes 

Bairros sem 
energia nesta 
terça-feira

MANUTENÇÃO 

Da redação

Ruas e avenidas de cin-
co bairros de Manaus fi-
cam sem o fornecimento 
de energia elétrica, nesta 
terça-feira (12), devido às 
manutenções programa-
das que serão executadas 
pela concessionária.

A empresa Amazonas 
Energia semanalmente 
divulga em seu site oficial, 
programações a serem re-
alizadas pela empresa, com 
detalhes sobre a localida-
de, dias e horários previs-
tos para a realização dos 
serviços. Confira a baixo a 
lista dos bairros que terão 
sua energia interrompida:

Confira os locais afetados:
Santa Etelvina – 8h às 17h. 
Av. Adailson Lopes com av. 
7 de Maio.
São Lázaro – 9h às 17h. 
Área interna da Vila Militar 
Ajuricaba.
Educandos – 9h às 16h. 
Rua Brasil Esquina com 
rua Vista Alegre.
Tarumã – 9h às 12h. Rua 
Hernandez.
Jorge Teixeira – 8h30 às 
15h. Ramal Do Brasileirinho 
e adjacências.

bém desenvolve projetos 
voltados ao resgate da 
autoestima de mulheres 
em tratamento, com doa-
ção de perucas, momentos 
de beleza com o apoio de 

voluntários (cortes de ca-
belo, maquiagem, massa-
gem, doação de brindes), 
palestras, apresentações 
teatrais e musicais, entre 
outros.

Enfermeira oncológica Marília Muniz e presidente da entidade

da concessionária. Pro-
blemas que vão desde o 
corte indevido de forne-
cimento de energia, até a 
falta de energia elétrica, 
prejudicam não só os mo-
radores, como também os 
empresários que depen-
dem da fonte de energia 
para manter os negócios.

Envolvida em diversos 
processos judiciais, a con-
cessionaria já foi conde-
nada a pagar valores que 
ultrapassam mais de R$ 3 
milhões apenas em 2023, 
por todo o Amazonas. No 
último mês, a empresa foi 
a condenada pelo Tribunal 
de Justiça do Amazonas 
(TJAM) do pagamento de 
R$500 mil reais por danos 
morais por constantes que-
das de energia elétrica no 
município de Urucurituba.

Nota oficial da Amazo-
nas Energia

A Amazonas Energia la-
menta o ocorrido e infor-
ma que o transformador 
não explodiu, conforme 
cita a solicitação de nota. 
Conforme imagem anexa-
da, o transformador fica 
cerca de 20 metros de 
distância da lanchonete e 
está localizado do outro 
lado da rua.

Reforçamos que não foi 
registrada nenhuma ocor-
rência por parte do recla-
mante junto a Empresa, 
seja ela por meio de ligação 
no call center, WhatsApp, 
App ou site. Importante 
ressaltar que estamos no 
verão amazônico, período 
este que tem ocasionado 
vários incêndios em todo 
o Estado.

Reiteramos que foi en-
viada uma equipe ao local 
para apurar a situação.
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Títulos de imóveis são entregues às 
famílias da Sharp e Manaus 2000
Ações fazem parte 
do Amazonas Meu 
Lar, que soma 564 
títulos definitivos 
entregues e 
1.040 famílias 
reassentadas

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima realizou, nes-
ta segunda-feira (11), 
mais uma ação de 

regularização fundiária e de 
reassentamento de famílias 
das comunidades da Sharp e 
Manaus 2000. Foram entre-
gues 355 títulos definitivos de 
imóveis a moradores de bair-
ros da capital e reassentadas 
mais 22 famílias da área de 
intervenção do Programa So-
cial e Ambiental de Manaus e 
Interior (Prosamin+). 

Ambas as ações integram 
o Amazonas Meu Lar, maior 
programa habitacional da his-
tória do Governo do Estado. O 
evento aconteceu no Centro 
de Convenções do Amazonas 
- Vasco Vasques, bairro Flores, 
zona centro-sul.

O governador do Amazonas 
agradeceu a parceria de órgãos 
como Tribunal de Justiça do 
Estado do Amazonas (TJAM), 
por meio da Corregedoria de 
Justiça, e Associação dos No-
tários e Registradores do Es-
tado do Amazonas (Anoreg/
AM). Wilson Lima disse que 
a entrega de títulos definiti-
vos e o reassentamento de 
famílias da Sharp e Manaus 
2000 proporcionam dignidade 
às famílias beneficiadas.

“Estamos fazendo mais uma 

Em Tempo

entrega do nosso programa 
Amazonas Meu Lar, que é a 
entrega de títulos definitivos. 
Fico muito emocionado em 
poder fazer parte dessa his-
tória, porque aqui ouvi relatos 
e a manifestação de gente que 
estava há 10, 15, 20, 25 anos 
à espera de um documento 
para que pudesse dizer: olha, 
essa casa é minha”, destacou 
o governador Wilson Lima.

Por meio da Secretaria de Es-
tado das Cidades e Territórios 
(Sect), esta nova ação de regu-
larização fundiária do Governo 
do Amazonas contempla mo-
radores do Lírio do Vale; Alvo-
rada; Redenção; comunidade 
Campos Sales - Tarumã (zona 
oeste); Zumbi dos Palmares; 
comunidade Ouro Verde - Co-
roado (zona leste); e Monte das 
Oliveiras (zona norte).

O título definitivo garante 
juridicamente a propriedade 
do imóvel e possibilita ao pro-
prietário buscar crédito para o 
financiamento de construção, 
reforma e ampliação. O docu-
mento permite, também, a con-
dição de herança legal, além da 
valorização do imóvel e terreno.

Moradora do Campos Sales 
há 23 anos, a dona de casa 
Ana Cláudia mora com o ma-
rido, filha e o neto. Pulando 
de alegria ao receber o seu 
título definitivo das mãos do 
governador Wilson Lima, ela 
disse que esse documento é 
um sonho realizado.

“Agora dá para dizer que essa 
casa é minha, só Deus para tirar 
a gente dali agora. O governa-
dor foi o único que chegou a 
fazer isso pela gente, porque 
quantos e quantos anos as 
pessoas ficam esperando por 
isso e é só promessa. Dessa 
vez foi cumprido e a gente vai 

Em alusão aos 10 anos de se-
gurança do paciente no país, as 
instituições de saúde pública 
do Amazonas realizam, neste 
mês de setembro, a primeira 
edição do evento “Roadshow 
- Segurança do Paciente: Uni-
dos para fortalecer a cultura 
de segurança”, uma iniciativa 
itinerante e inovadora para 
fortalecer a cultura de segu-
rança em serviços de saúde 
do estado. 

O evento ocorrerá de for-
ma itinerante, com temas 
voltados para a Segurança 
do Paciente. A programação 
inclui a primeira parada do 
evento itinerante na FHe-
moam, no dia 12 de setem-
bro; seguida do HUGV em 
19 de setembro; no Hospital 
Delphina Aziz, em 26 de se-
tembro; e FCecon no dia 3 
de outubro.

A ação contempla as insti-
tuições que aceitaram fazer 
parte ativamente no projeto. 
Em cada um dos serviços de 
saúde, será abordada uma te-
mática diferente relacionada à 
Segurança do Paciente, que 
inclui as seguintes metas in-
ternacionais nos serviços de 
saúde: identificação correta do 
paciente; comunicação efetiva 
entre profissionais de saúde; 
segurança na prescrição; uso e 
administração de medicação; 
procedimentos cirúrgicos se-
guros; prevenção de infecções 
por meio da higienização das 
mãos; e prevenção de quedas 
e úlceras por pressão.

A diretora-presidente da 
FVS-RCP, Tatyana Amorim, 
destaca que abordar sobre Se-
gurança do Paciente, de forma 
descentralizada e contando 
com a parceria das instituições 

Leilão com 244 veículos 
começa nesta terça-feira 

DETRAN 

Evento itinerante reúne instituições 
para estimular segurança na saúde

‘ROADSHOW’
DIVULGAÇÃO
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Além dos 244 automóveis, também são leiloados 23 carros recuperáveis

O Departamento Estadu-
al de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM) promove, nes-
ta terça-feira (12), às 9h, o 
sétimo leilão de 2023, ainda 
na modalidade on-line. Para 
participar, os interessados 
devem estar cadastrados 
previamente no site da WR 
Leilões pelo www.wrleiloes.
com.br.

Neste certame, serão dis-
ponibilizados 244 veículos, 
sendo 142 motocicletas e 
23 carros recuperáveis, que 
poderão voltar à circulação. 
Além disso, estarão disponí-
veis 79 sucatas, servindo ape-
nas para a utilização de peças.

O gerente do Setor de Leilão 
do Detran-AM, Altair Gadelha, 
compartilha que as expecta-

tivas para este certame são 
as melhores possíveis. “Os 
leilões da instituição vem 
evoluindo a cada mês, a visi-
tação teve um público grande 
e, por isso, a expectativa é que 
tenhamos mais um grande 
leilão. Desde já, desejo boa 
sorte aos participantes”, diz.

Cada automóvel tem, ini-
cialmente, um lance mínimo. 
Para verificar, basta acessar 
o site www.detran.am.gov.br, 
clicar em Publicações, depois 
na aba Leilões e, por fim, aces-
sar o edital do chamamento 
público nº 07/2023.

Golpes
Com a chegada do leilão, 

o Detran Amazonas alerta a 
população sobre a prática cri-

minosa da venda de veículos 
em redes sociais que, infeliz-
mente, é um golpe constan-
te. Para que não haja mais 
vítimas, é orientado que as 
pessoas que não repassem 
seus dados pessoais, mas 
busquem informações nos 
canais oficiais da instituição.

“A única forma de adquirir 
um veículo do pátio é parti-
cipando do certame, pois o 
Detran-AM não realiza ne-
nhuma venda direta de auto-
móvel”, alerta Gadelha.

O Detran Amazonas orien-
ta, ainda, a quem foi engana-
do, deve procurar a Delegacia 
Especializada em Roubos, 
Furtos e Defraudações (DER-
FD), por meio do telefone 
(92)3239-3780.

Wilson Lima faz entrega às famílias beneficiárias 

Evento vai até dia 3 de outubro em diferentes órgãos 

realizar o sonho, recebendo tí-
tulo definitivo, hoje, das mãos 
do Wilson Lima, nosso gover-
nador”, afirmou Ana Cláudia.

Os documentos de regula-
rização de propriedades en-
tregues, nesta segunda-feira, 
fazem parte do Termo de Co-
operação Técnica entre o Go-
verno do Estado e o Tribunal de 
Justiça do Estado do Amazo-
nas (TJAM), assinado em junho. 
Parceria que representa avan-
ços na política de regularização 
fundiária no Amazonas e ce-
leridade na entrega de títulos 
para aqueles que esperam pelo 
documento há anos.

O Governo do Amazonas 

contabiliza 564 títulos defini-
tivos entregues na capital este 
ano. A meta é emitir, até de-
zembro, cerca de 1,6 mil títulos 
definitivos para moradores da 
capital. No interior, a regula-
rização também avança, com 
previsão de entrega até ou-
tubro de mais de 280 títulos 
definitivos em Parintins (a 369 
quilômetros de Manaus).

Participaram da ação os 
deputados estaduais Rober-
to Cidade, presidente da As-
sembleia Legislativa do Es-
tado do Amazonas (Aleam), 
Cabo Maciel, Daniel Almeida 
e João Luiz; os vereadores 
Diego Afonso e Glória Carra-

te, representando a Câmara 
Municipal de Manaus (CMM); 
os desembargadores do TJAM, 
Elci Simões e Abraham Peixoto 
Campos Filho, que também é 
ouvidor-geral de Justiça; a di-
retora de Registro de Imóveis 
da Anoreg/AM, Lilian Cézar; o 
secretário estadual de Cida-
des e Territórios, João Braga; o 
superintendente de Habitação 
do Amazonas, Jivago Castro; e 
a subcoordenadora Social da 
UGPE, Viviane Dutra, entre ou-
tros representantes do Estado.

Prosamim+
Com o pagamento anuncia-

do pelo governador para mais 

22 famílias das comunidades 
da Sharp e Manaus 2000, o 
Governo do Amazonas já al-
cança 1.040 famílias reassen-
tada pelo Prosamin+.

Segundo a Superinten-
dência Estadual de Habita-
ção (Suhab), o valor investido 
nesta ação soma mais de R$ 
1,3 milhão, destinados pelo Go-
verno do Amazonas em solu-
ções de moradia às famílias 
do Prosamin+, na forma de 
indenizações, auxílios mora-
dia e indenização de atividade 
comercial.

O Prosamin+ é executado 
pela Unidade Gestora de Pro-
jetos Especiais (UGPE), órgão 
vinculado à Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento 
Urbano e Metropolitano (Se-
durb). Além de promover o 
saneamento básico e a urba-
nização, o programa contribui 
com a retirada das pessoas das 
áreas de risco, evitando que, 
em época de chuva, fiquem 
vulneráveis.

Nos quatro anos de execu-
ção, o Prosamim+ irá reassen-
tar 2.383 famílias, de uma área 
de 340 mil metros quadra-
dos ao longo do Igarapé do 
Quarenta, num trecho entre a 
avenida Manaus 2000, no Ja-
piim, zona sul, e a Comunidade 
da Sharp, no bairro Armando 
Mendes, zona leste. As famílias 
contempladas no processo de 
reassentamento estão cadas-
tradas desde 2020, quando 
iniciaram os trabalhos.

O programa é financiado 
pelo Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID), sendo 
prioridade os reassentamentos 
das famílias que estão na faixa 
de alagação e em situação de 
risco, nas áreas de intervenção  
das obras.

de saúde, engrandece a troca 
de experiência das ativida-
des realizadas nos serviços 
de saúde. 

“Essa é uma oportunidade 
dos serviços de saúde forta-
lecerem, ainda mais, os Nú-
cleos de Segurança do Pa-
ciente que devem promover 
a prevenção, controle e mi-
tigação de incidentes, além 
da integração dos setores, 
promovendo a articulação 
dos processos de trabalho e 
das informações que impac-
tam nos riscos ao paciente”, 
enfatiza Tatyana. 

Coordenando a Comis-
são Estadual de Prevenção 
e Controle de Infecção em 
Serviços de Saúde (Ceciss), 
pela FVS-RCP, a enfermeira 
Evelyn Campelo, acrescenta 
que o “roadshow” favorece, 
também, o compartilha-
mento das melhores práti-
cas realizadas nos serviços 
de saúde. 

“O público de interesse de 
cada um dos eventos que 
compõem o roadshow in-
clui gestores de unidades 
de saúde e profissionais de 
saúde do Amazonas. Então, 
o objetivo é ofertar experi-
ência a todos de forma que 
possa reforçar e estimular a 
cultura de segurança para 
com o paciente nas unidades 
de saúde”, disse Evelyn. 
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Mesa de diálogo com o governo 
vai debater energia renovável
Grupo deverá 
articular ações entre 
governo federal e 
sociedade civil

ALUÍSIO MOREIRA/SEI

A Secretaria-Geral da 
Presidência da Repú-
blica criou, nesta últi-
ma segunda-feira (11), 

a mesa de diálogo Energia 
Renovável: direitos e impac-
tos, com o objetivo de articular 
ações entre o governo federal, 
a sociedade civil e outros seto-
res diretamente envolvidos na 
cadeia de produção. A medida 
foi estabelecida por meio de 
portaria publicada no Diário 
Oficial da União.

De acordo com a Agência 
Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel), as fontes de ener-
gia renovável respondem por 
83,79% da matriz elétrica bra-
sileira em operação, com ca-
pacidade instalada de pouco 
mais de 197 GW (gigawatts). 
Atualmente, estão em cons-
trução empreendimentos que 
garantirão a expansão de 18 GW 
nessa capacidade, sendo em 
sua maioria, 68,78%, plantas 

Em Tempo

Nordeste abriga cerca de 70% dos parques eólicos existentes no País 

As atividades serão coorde-
nadas pela Secretaria Nacional 
de Diálogos Sociais e Articula-
ção de Políticas Públicas, que 
poderá promover seminários, 
visitas de campo, escutas e 
diálogos, reuniões temáticas, 
encontros, audiências públicas 
e outras atividades presenciais, 
virtuais ou que ocorram das 
duas formas.

A identificação de conflitos e 
o encaminhamento das solu-
ções, assim como as atividades 
desempenhadas pela mesa te-
mática serão apresentados na 
forma de relatório anual, ao 
ministro da Secretaria-Geral 
da Presidência da Repúbli-
ca. As ações deverão seguir 
princípios e diretrizes basea-
dos na preservação dos direi-

tos humanos, na participação 
das partes interessadas e no 
acompanhamento das solu-
ções pactuadas para que sejam 
efetivamente implementadas.

Petrobras
A Petrobras adquiriu certifi-

cação internacional que garante 
que 100% da energia elétrica uti-
lizada em suas operações indus-

para geração de energia re-
novável, principalmente solar, 
35,81% e eólica, 30,79%.

Além disso, já foi autorizada 
a expansão de mais 148GW de 
potência instalada, em empre-
endimentos que não iniciaram 
a construção de suas plantas, 
mas que representarão cresci-
mento de 40,75% da potência 
instalada na matriz elétrica do 
país. Dessas plantas, 97,54% 
são empreendimentos para 
geração de energia renovável.

Entre as atribuições do grupo 
está a busca de solução para 
conflitos e impactos ambien-
tais, fundiários, sociais, econô-
micos, de saúde e de seguran-
ça nas áreas de atuação dos 
empreendimentos que geram 
energia renovável. Para isso, 
também serão mapeadas e 
sistematizadas tanto a cadeia 
produtiva nacional quanto a 
internacional, além do impacto 
e atuação nas comunidades e 
territórios do país.

A mesa de diálogo também 
deverá receber demandas e 
denúncias relativas ao tema, 
além de mediar soluções entre 
as partes envolvidas. O cole-
giado deverá contribuir com a 
revisão e propostas de melho-
ria das normas que regulamen-
tam o setor.

Mortes provocadas por terremoto 
no Marrocos passa de 2.600

Pelo menos 2.681 pessoas 
morreram no terremoto que 
atingiu Marrocos na sexta-feira 
(8) e 2.501 ficaram feridas, in-
formou a emissora estatal 2M 
nesta última segunda-feira (11). 
As equipes de resgate ainda es-
tão vasculhando os escombros e 
tentando chegar a comunidades 
isoladas após o terremoto de-
vastador que matou milhares 
de pessoas.

O pior impacto ocorreu na pro-
víncia de Al Haouz, onde mor-
reram quase 1.500 pessoas. A 
região, como muitos outros lo-
cais gravemente afetados, fica 
ao sul de Marrocos, no sopé da 
Cordilheiras do Atlas, e inclui al-
deias e povoações remotas que 
têm sido de difícil acesso para as 
equipas de resgate.

Testemunhas oculares dis-
seram que algumas cidades 
estão completamente destruí-
das, com quase todas as casas 

numa área da aldeia de Asni 
danificadas. Com magnitude de 
6,8, o terremoto que partiu das 
montanhas do Alto Atlas, no 
Marrocos, na noite de sexta, foi 
o mais forte já registrado para a 
região em pelo menos 120 anos, 
segundo o Serviço Geológico dos 
Estados Unidos.

Embora possíveis, terremotos 
deste tamanho na região são 
incomuns, segundo o serviço 
norte-americano. Desde 1900, 
foram nove abalos com magni-
tude superior a 5, mas nenhum 
deles chegou a alcançar os 6. 
O epicentro do terremoto, a 18 
quilômetros de profundidade, 
fica a cerca de 70 quilômetros 
do popular centro turístico e 
econômico de Marrakech, e 
deixou um rastro de destruição 
nas cidades. O tremor aconteceu 
pouco depois das 23h da sexta-
-feira, no horário local (19h em 
Brasília).

TRAGÉDIA

Escombros após o terremoto de magnitude 6,8 em Marrakech, no Marrocos 

Até agora, 46 pessoas morreram em decorrência do ciclone extratropical

Rio Grande do Sul pode ter alto 
volume de chuva nos próximos dias

Boletim meteorológico divulga-
do pela Sala de Situação do governo 
do Rio Grande do Sul adverte sobre 
alto volume de chuva e temporais 
nos próximos dias, sobretudo na 
metade sul do estado. Até o mo-
mento, 46 mortes foram confirma-
das em decorrência dos temporais 
e do ciclone extratropical que atin-
giram a região.

Em meio a toda essa situação, o 
governo federal garantiu um total 
de R$ 741 milhões em recursos para 
os municípios gaúchos afetados.

Previsões meteorológicas
“Entre essa última segunda (11) e 

sexta-feira (15), há risco de tempo 
severo em áreas do estado. Os vo-
lumes de chuva podem variar entre 
100 milímetros e 200 milímetros 
nas regiões sul, de campanha, oes-
te, centro, sudeste, leste e noroeste 
e ultrapassar 250 milímetros em 
alguns pontos. Além disso, o ris-
co é alto para queda de granizo, 
descargas elétricas e vento forte”, 
informa o boletim.

O risco de “tempo severo”, es-
perado até esta terça-feira (12) na 
metade sul do estado, deverá se 
espalhar pela maioria das regiões 
já na quarta-feira (13), em especial 
nos Vales e no Leste, além de se 
manter na metade sul.

Na quinta-feira (14), a expectativa 
é de “chuva moderada a forte com 
vento, sobretudo na metade sul e 
nas regiões dos Vales, noroeste, 
norte, leste e nordeste”, acres-
centa o boletim meteorológico 
divulgado pela Sala de Situação. 
“Não são descartados transtornos 
associados aos temporais isolados 
e aos elevados acumulados”.

DEFESA CIVIL/RS

METEOROLOGIA
SAID ECHARIF/ANADOLU 

Recursos federais
Os R$ 741 milhões em recur-

sos federais anunciados nes-
se domingo (10) terão como 
origem diferentes pastas mi-
nisteriais e órgãos federais e 
serão utilizados em ações de 
busca e salvamento, assis-
tência humanitária e atendi-
mento à população afetada, 
restabelecimento de serviços 
essenciais e reconstrução de 
moradias, estradas e de um 
hospital, informou o Ministério 
da Integração e do Desenvolvi-
mento Regional (MIDR).

Deste total, R$ 185 milhões 
serão do próprio MIDR, para 
reconstrução de infraestrutu-
ras danificadas, como pontes 
e rodovias – bem como para 
viabilizar o restabelecimento 
de serviços essenciais e pres-
tar assistência humanitária à 
população atingida.

Os primeiros repasses foram 

para os municípios de Roca Sa-
les (R$ 2,36 milhões); Encanta-
do (R$ 1,2 milhão); Muçum (R$ 
1,12 milhão); Três Cachoeiras 
(R$ 309,8 mil); Cruzeiro do Sul 
(R$ 651,2 mil); Estrela (R$ 309 
mil); Imigrante (R$ 173,32 mil); 
Maquiné (R$ 94,8 mil); Nova 
Bassano (R$ 91,9 mil) e Passa 
Sete (R$ 73,2 mil).

Equipes da Defesa Civil Na-
cional apoiam, desde o dia 4, 
prefeituras das cidades atin-
gidas para a elaboração dos 
pedidos de repasse de recur-
sos. Além disso, integrantes 
do Grupo de Apoio a Desastre 
(Gade) têm se reunido com 32 
representantes de 12 cidades 
da região do Alto Taquari, para 
orientar sobre procedimentos.

A solicitação dos recursos 
deve ser feita por meio do 
Sistema Integrado de Informa-
ções sobre Desastres (S2iD), 
informa o ministério.

triais e administrativas no Brasil 
é gerada por fontes renováveis. A 
certificação I-REC (‘Renewable 
Energy Certificate’) atesta que 
a energia elétrica adquirida pela 
Petrobras de fornecedores ex-
ternos é gerada exclusivamente 
por fontes renováveis, desta-
cando a energia hidrelétrica, a 
eólica e a solar.

Segundo a Petrobras infor-
mou, por meio de sua asses-
soria de imprensa, o objetivo 
é neutralizar as emissões do 
chamado “escopo 2”. Esse ter-
mo é empregado pela indús-
tria mundial para as emissões 
associadas ao consumo de 
energia obtida de um supridor 
externo. A prática foi incorpo-
rada pela companhia no ano 
passado. Os certificados foram 
adquiridos junto às principais 
empresas fornecedoras de 
energia elétrica para a Petro-
bras, que são a AES Brasil, CPFL 
Soluções e Cemig.

A empresa consome tam-
bém energia elétrica gerada 
em suas próprias instalações, 
como plataformas e refinarias. 
Nesse caso, as emissões de ga-
ses de efeito estufa da geração 
são consideradas de “escopo 1”, 
ou seja, são emissões diretas 
resultantes de operações da 
própria companhia.
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ASSOCIAÇÃO DE AMIGOS AUTISTAS NO AMAZONAS – AMA  – torna públi-
co que recebeu do IPAAM, LICENÇA AMBIENTAL ÚNICA - LAU No 193/2023, 
que autoriza a perfuração de poço tubular para capacitação de água subterrâ-
nea, localizado na rua Cataratas do Iguaçu, s/n, loteamento cachoeira grande, 
novo Aleixo, nas coordenadas geográficas: 03°04º04’, 941”W, Manaus-AM, para 
perfuração de poço tubular, com validade  de 30 dias.o funcionamento de um 
depósito de madeira serrada, berteficiada e toras., Estrada da BR-230, km 
194, no 3218, Santo Antônio do Matupi, situado nas seguintes coordenadas 
geográficas: 07”53’25,54” (S) e 6í’28’03,6”W - (Datum SIRGAS 2000), Manicoré 
-AM., com validade de 03 anos.
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Luan Santana reencontra fãs 
de Manaus no dia 23 de setembro

Cantor sertanejo 
é um dos artistas 
do projeto Único, 
realizado na Arena 
da Amazônia

DIVULGAÇÃO

O cantor Luan Santa-
na é um dos prin-
cipais nomes do 
sertanejo da atu-

alidade. No auge dos seus 
32 anos, o artista está pres-
tes a debutar na carreira 
e celebra o momento que 
vive num reencontro com 
fãs de Manaus no próximo 
dia 23 de setembro. Neste 
dia, acontece o projeto Úni-
co, na Arena da Amazônia, 
que também traz shows das 
duplas Jorge e Mateus e 
Maiara e Maraisa, além do 
Kvsh.

Como um verdadeiro 
‘Meteoro’, Luan chegou ao 
estrelato em 2009 e em 
2013 viu uma de suas can-
ções, ‘Te esperando’, atingir 
- e ficar por longos meses 
- a primeira posição entre 
as mais executadas do país. 

Nesse intervalo, Luan es-
teve em Manaus em setem-
bro de 2010, para o primei-
ro show na cidade. Nessa 
época,  ele estava sendo 
indicado pela primeira vez 
ao Grammy Latino e regis-
trando o marco de reunir 

Em Tempo

Luan Santana retorna 
para Manaus no dia 
23 de setembro na 
Arena da Amazônia 

Aulas de xadrez contribuem 
para raciocínio lógico

Com uma metodologia que in-
clui aulas práticas e teóricas, os 
alunos de xadrez do Projeto Cam-
peões da Vila estão alcançando re-
sultados positivos por meio dessa 
atividade. O projeto, coordenado 
pelo Governo do Amazonas atra-
vés da Secretaria de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel), tem con-
tribuído para o desenvolvimento 
do raciocínio lógico, concentração 
e memória de jovens com idades 
entre 8 e 17 anos.

“É muito gratificante saber que 
por meio desse esporte estamos 
contribuindo para autodisciplina, 
além de trabalharmos a capaci-
dade cognitiva desses jovens. Por 
meio do Projeto Campeões na Vila, 
estamos formando futuros cam-
peões para o xadrez”, destacou 
Jorge Oliveira, secretário da Sedel 

Benjamin de Oliveira, de 14 anos 
de idade, pratica a modalidade há 
três anos, e este ano entrou para 
a turma de xadrez na Vila Olímpica 
de Manaus. Para seu pai, André de 
Oliveira, o esporte tem mudado a 
vida do filho em vários sentidos.

“Por conta da hiperatividade meu 
filho era uma criança que não tinha 
concentração e com o xadrez ele 
tem melhorado muito. Até na es-
cola, nas aulas de matemática ele 
é um aluno que tem se destacado 
nessa matéria por conta das aulas 

de xadrez, é impressionante”, co-
mentou André de Oliveira.

As aulas de xadrez acontecem 
de segunda a quarta-feira, em dois 
turnos, na Vila Olímpica de Manaus. 
Atualmente mais de 43 alunos par-
ticipam da atividade esportiva. “A 
prática do xadrez trabalha várias 
habilidades, como a concentração, 
a memória e melhoras no raciocínio 
lógico. Realizamos exercícios práti-
cos para que os alunos trabalhem 
a cognição, de forma lúdica e de 
fácil compreensão”, disse Ivan Silva, 
professor do Projeto Campeões da 
Vila.

O jogo de tabuleiro é disputa-
do entre dois jogadores em que o 
principal objetivo dos participantes 
é atingir a peça rei do adversá-
rio com um xeque-mate. “Nossa 
metodologia de ensino também 
abrange desde a história do xadrez, 
o posicionamento das peças para o 
início do jogo, de uma maneira que 
as crianças possam fixar na mente 
e aprender técnicas e estratégias”, 
ressaltou Ivan Silva.

“Conheci essa modalidade na es-
cola e desde então tem me ajudado 
muito. Me apaixonei por esse es-
porte que me traz vários benefí-
cios, na escola tenho mais foco, 
concentração e as aulas do Projeto 
tem contribuído para tudo isso”, 
comentou Benjamin de Oliveira.

EDUCAÇÃO

Banda amzonense já lançou 19 singles em três anos 

Primeiro EP da banda Doral conquista 
mais de 550 mil streamings no Spotify

Em 28 de julho de 2023, a banda 
Doral lançou o seu primeiro EP in-
titulado “Me Sinto Com Sorte”, com 
cinco faixas dedicadas à nova fase 
de sucesso. Em um mês, o impacto 
foi tão grande que o lançamento 
cativou mais de 550 mil streamings 
no Spotify.

Nascida em fevereiro de 2020 
no Amazonas, a banda é composta 
por cinco artistas:  Filipe Shimizu 
na voz; Geezmo Neto e Alexandre 
Donsouzis na guitarra; Fabrinni Oli-
veira na bateria; e Abner Canela no 
baixo. As letras das faixas retratam 
temas do cotidiano, enquanto o 
ritmo eclético é profundamente 
marcado pela Nova MPB.

Ao longo de três anos e meio, a 
banda lançou 19 singles que cati-
varam o coração dos ouvintes. O 
sucesso mais recente é o EP “Me 
Sinto Com Sorte”, lançado no final 
de julho com as faixas “De onde eu 
venho”, “Dias claros”, “Samba de 
nós dois”, “Pra você saber” e “Toda 
minha saudade”.

Em pouco mais de um mês, o EP 
conquistou mais de 550 mil strea-
mings no Spotify e impulsionou a 
marca de ouvintes mensais de 94 
mil para 110 mil pessoas na mesma 
plataforma.

Segundo o guitarrista Alexandre 
Donsouzis, o EP é dedicado ao 
momento feliz que a banda vive:

DIVULGAÇÃO

MÚSICA 

“Ele se chama ‘Me Sinto Com 
Sorte’ porque é exatamente 
como nos sentimos. ‘A gente’ 
se sente muito sortudo por 
tudo que está acontecendo, 
pelas músicas estarem sendo 
ouvidas, compartilhadas. Pes-
soas do Brasil inteiro falando 
conosco: de Manaus, Rio de 
Janeiro, São Paulo, Belo Ho-
rizonte, Brasília, Curitiba… Nos 
sentimos muito sortudos com 

tudo isso”, comenta.
A segundo Donsouzis, foram 

seis meses de investimento 
na construção das músicas: “o 
processo de criação foi todo 
internamente. Nós pensamos 
as músicas e conversamos com 
nosso selo [Papaya Music] pra 
escolher as melhores. A partir 
disso, fomos gravando e fina-
lizando para as plataformas 
de streaming”, complementa.

200 mil pessoas na Festa 
do Peão de Barretos.

Luan é sinônimo de su-
cesso. Não é à toa que de 
309 indicações a prêmios, 
o cantor conquistou 216, 
sejam por álbuns comple-
tos ou grandes hits que 
marcaram com sua voz.

O artista não se aco-
modou com o sucesso e 
sempre busca trazer algo 
diferente para o seu pú-
blico. Segundo ele, tocar o 
coração das pessoas com 
histórias onde elas podem 
se ver é sempre uma boa 
aposta.

“A inspiração vem sempre 
de momentos que a gente 
vive em variadas circuns-
tâncias. E também de mui-
tas histórias que a gente 
ouve por aí”, revela Luan.

Luan City 2.0 em Manaus
Luan retorna para Ma-

naus com seu novo traba-
lho, o Luan City 2.0, que foi 
gravado em março deste 
ano no Mineirão, em Belo 
Horizonte.

As duas novas apostas de 
Luan no álbum são ‘Meio 
Termo’ e ‘Ambiente Erra-
do’, escritas por ele, em 
parceria com outros com-
positores.

Outras atrações
Jorge e Mateus comple-

taram 18 anos de carreira 
em maio de 2023 e tornam 
esse momento ímpar em 

uma comemoração única e 
em grande estilo por todo 
o Brasil.

A dupla Maiara e Maraisa 
é destaque no atual cená-
rio da música sertaneja. Na 
internet não poderia ser di-
ferente, elas já alcançaram 
marcas expressivas como 
superar 3 bilhões de visua-
lizações e quase 5 milhões 
de inscritos no canal oficial 
do youtube. Além disso, a 
dupla foi um dos nomes 
mais procurados do ano de 
2016 na internet, segundo 
o Google.

KVSH é produtor musical 
e DJ. Ganhou projeção mu-
sical com a música “Potter” 
com samples do filme Harry 
Potter, alcançando #1 lu-
gar de músicas mais virais 
no Spotify em 2016. Hoje, 
acumula no Spotify mais de 
400 milhões de execuções 
e mais de 60 milhões no 
Youtube.

Vendas de ingressos
Os ingressos são vendidos 

fisicamente nas centrais 
Oba Ingressos, localizadas 
nos shoppings Manauara e 
Millenium. Pela internet, a 
venda é feita pelo site www.
quero2ingressos.com.br

Os ingressos têm valores 
que variam de R$ 90 a R$ 
800, a depender do setor 
e serviços oferecidos, po-
dendo ser parcelado nos 
cartões de crédito em até 
três vezes sem juros.
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Ação faz parte do projeto “Música Clássica nas Escolas” que busca aproximar os jovens da música clássica

Em Tempo

O Instituto de Educação 
do Amazonas (IEA), 
localizado na rua 
Ramos Ferreira, no 

Centro de Manaus, recebeu 
na tarde desta segunda-feira 
(11/09) a Orquestra de Violões 
do Amazonas para uma apre-
sentação especial aos alunos 
dos ensinos Fundamental e 
Médio. A ação faz parte do 
projeto “Música Clássica nas 
Escolas”, que é executado 
pela Secretaria de Estado de 
Cultura e Economia Criativa, 
em parceria com a Secreta-
ria de Estado de Educação e 
Desporto Escolar.

Com a presença das turmas 
de 7º ano, do Ensino Fun-

Projeto busca aproximar 
alunos da produção musical

damental, e da 1ª a 3ª série, 
do Ensino Médio, a orques-
tra se apresentou no salão 
nobre da escola. A exibição 
contou com a apresentação 
de clássicos infantis como A 
Pequena Sereia, O Rei Leão 
e Aladdin, além de clássicos 
ao pop como Roupa Nova e 
David Guetta.

A gestora da escola, Ji Suk 
Guedes, ressaltou como pro-
mover a aproximação dos es-
tudantes com a arte musical 
é importante para o cres-
cimento dos alunos e que 
a comunidade escolar ficou 
feliz em fazer parte deste 
tipo de experiência.

“Eu acho importantíssimo 
para os alunos terem con-
tato com essa arte musical 

e essa iniciação. É notório e 
perceptível que eles têm inte-
resse por esse tipo de atração 
(musical)”, explicou a gestora.

Levando música para as es-
colas

A Orquestra de Violões do 
Amazonas, juntamente com 
a Orquestra Filarmônica do 
Amazonas, faz parte do projeto 
“Música Clássica nas Escolas”, 
que busca aproximar os estu-
dantes da rede de ensino es-
tadual da música, em especial 
da música clássica, por meio 
de apresentações nas escolas.

O maestro adjunto da or-
questra, Neil Armstrong, 
contou que é sempre uma 
satisfação fazer essa visita 
nas escolas por meio do pro-

jeto e poder levar um pouco 
de arte pela orquestra, para 
dentro do ambiente escolar.

“É sempre uma satisfação 
muito grande a orquestra 
visitar as escolas nesta par-
ceria entre as unidades de 
ensino da Secretaria de Edu-
cação com os corpos artísti-
cos da SEC. Ela é fundamen-
tal, porque a gente traz um 
pouco de entretenimento e 
um pouco de arte por meio 
dos nossos instrumentos”, 
explicou o maestro. 

Tradição musical
O IEA busca estimular a 

cultura, por meio das artes 
musicais, há um tempo, se-
gundo a gestora. Dentro da 
Instituição está presente a 

disciplina eletiva de música 
que, atualmente, conta com 
40 alunos; em que são tra-
balhados o ensino de violão 
e canto, buscando despertar 
o interesse dos alunos pela 
arte da música. 

O professor de violão, 
Oséias Costa, reforçou como 
a presença da orquestra na 
escola é importante para ins-
pirar aqueles que já fazem 
parte da seletiva de música 
e para estimular aqueles que 
ainda não fazem a se inte-
ressarem pela arte musical. 

“Está sendo extraordinário 
eles estarem aqui e os alu-
nos estão muito empolga-
dos. Eles estão muito felizes 
e nós acreditamos que isso 
vai, ainda mais, despertar o 

interesse de outros alunos a 
se matricularem na eletiva, 
que é renovada a cada se-
mestre.”, disse o professor.

Uma das estudantes ma-
triculadas na eletiva é a aluna 
da 3ª série do Ensino Médio, 
Alice Palheta, de 17 anos. 
A aluna se sentiu inspirada 
pela presença da orquestra, 
visto que a música é algo que 
ela aprecia muito e faz parte 
da sua vida desde a infância.

“O professor Oséias nos en-
sina a tocar violão e eu, como 
já tinha prática de tocar na 
igreja desde a infância. Quando 
disseram que essa orquestra 
viria, eu realmente fiquei muito 
interessada porque é uma coi-
sa que eu me inspiro e aprecio”, 
contou a aluna.

Lulu Santos realiza show em Manaus nesta quinta-feira
APRESENTAÇÃO

Da redação

A espera está chegando ao 
fim. A turnê “Barítono”, do 
cantor Lulu Santos, chega a 
Manaus já nesta quinta-feira 
(15). O show ocorre a partir das 
21h30, no Studio 5, com mesas 
esgotada e últimos ingressos 
para o Frontstage disponíveis.

O sucesso de vendas da tur-
nê de Lulu Santos em Manaus 
mostra que o cantor é um dos 
artistas com carreira sólida, 
que ultrapassa gerações.

O Studio 5 contará com três 
setores, mas, com as Mesas 
Prata e Ouro esgotadas, só 
resta ao público a área Fronts-
tage.

Os ingressos para o único 

setor disponível está no ter-
ceiro lote, ao valor de R$ 120.

O público que não quiser 
ficar de fora desta super apre-
sentação de Lula Santos pode 
se dirigir às centrais Oba In-
gressos, localizadas nos sho-
ppings Manauara e Millenium, 
para adquirir seus bilhetes. 
Aqueles que optarem com-
prar os ingressos pela in-
ternet, devem acessar o site 
BaladaApp. 

A turnê
Barítono foi uma forma que 

a direção musical da turnê 
arrumou para homenagear o 
artista que celebrou 70 anos 
em maio e que segue se re-
descobrindo neste universo.

Instituição tem 40 alunos que aprendem o ensino de violão e canto

Divulgação

A turnê “Barítono” vai passar por 17 cidades brasileiras, incluindo Manaus
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Fernando Diniz definiu no último treino em Lima que vai manter mesmo time que estreou na competição Sul-Americana 

O Brasil enfrenta nes-
ta terça-feira (12), a 
seleção peruana pela 
segunda rodada das 

Eliminatórias da Copa do 
Mundo de 2026 buscando 
embalar após a goleada na 
estreia, contra a Bolívia. E 
para isso, conta com o fato 
de que o adversário da vez é 
uma das “vítimas” preferidas 
de Neymar.

O Peru é a seleção sul-
-americana que mais sofreu 
gols do atacante: seis. E o 
apetite de Neymar é ainda 
maior nas Eliminatórias. No 
torneio classificatório, o jo-
gador marca, em média, um 
gol por jogo contra a seleção 
peruana.

Gols de Neymar contra o Peru
•	 1)	Brasil	2	x	1	Peru,	Copa	

América de 2015 (1° gol do Brasil)
•	 2)	 Peru	 2	 x	 4	 Brasil,	

Eliminatórias da Copa de 2022 
(1° gol do Brasil)
•	 3)	 Peru	 2	 x	 4	 Brasil,	

Eliminatórias da Copa de 2022 
(3° gol do Brasil)
•	 4)	 Peru	 2	 x	 4	 Brasil,	

Eliminatórias da Copa de 2022 
(4°	gol	do	Brasil)
•	 5)	 Brasil	 4	 x	 0	 Peru,	

Copa América de 2021 (2° gol 
do Brasil)
•	 6)	 Brasil	 2	 x	 0	 Peru,	

Eliminatórias da Copa de 2022 
(2° gol do Brasil)

Números de Neymar contra 
o Peru
•	 Jogos:	8
•	 Vitórias:	7
•	 Derrotas:	1
•	 Gols	do	Brasil:	18
•	 Gols	do	Peru:	4
•	 Gols	de	Neymar:	6
•	 Assistências:	3

Gols de Neymar contra sele-
ções sul-americanas
•	 Peru:	6
•	 Bolívia:	5
•	 Colômbia	e	Equador:	4
•	 Argentina	e	Uruguai:	3
•	 Chile	e	Paraguai:	2
•	 Venezuela:	1

Brasil faz segundo jogo das 
Eliminatórias contra Peru 

Copa do Mundo de 2026 com 
o pé direito. Os gols da vitória 
do Brasil foram marcados por 
Rodrygo	 (duas	vezes),	Raphi-
nha	e	Neymar	(duas	vezes),	que	
ultrapassou	Pelé	na	artilharia	
histórica	 da	 Amarelinha.	 Os	
bolivianos descontaram com 
Ábrego.
Dessa	forma,	Fernando	Diniz	

estreou na Seleção soman-
do	 três	 pontos	 e	 assumindo	
a liderança das Eliminatórias. 
Já	a	Bolívia	fica	na	penúltima	
posição da tabela.

Lances que marcaram o jogo 
PÔ, NEY! O camisa 10 da 

Seleção teve uma oportuni-
dade de ouro em cobrança de 
pênalti	 sofrido	 por	 Rodrygo,	
mas bateu de uma forma dis-
plicente	e	perdeu	a	chance	de	
abrir o placar.

RODRYGOL! Se Neymar 
não fez, Rodrygo aproveitou 
a	 chance	 que	 teve	 ainda	 no	
primeiro tempo. O inspirado 
goleiro	Viscarra	deu	rebote	em	
chute	de	Raphinha	e	o	atacan-
te do Real Madrid usou o recur-
so	do	carrinho	para	completar	
para o gol abrindo o placar.

QUASE GOL DE PLACA! Ney-
mar estava disposto a ultra-
passar Pelé de forma gloriosa. 
Em jogada individual, o camisa 
10 driblou mais da metade da 
equipe	boliviana,	mas	na	hora	
da finalização, parou no golei-
ro	Viscarra.	Seria	um	golaço	ao	
estilo “Menino Ney”.

ABRIU A PORTEIRA! Na volta 
do intervalo, o Brasil conse-
guiu desbloquear os gols e já 
fez	2	a	0	com	Raphinha.	Não	
demorou muito e foi a vez de 
Rodrygo ampliar para 3 a 0.

NEYMAR HISTÓRICO! Ele 
vinha	 tentando	 e	 conseguiu.	
Após grande jogada coleti-
va,	 a	 bola	 chegou	 para	 Ro-
drygo dentro da área, que 
ajeitou para Ney marcar o 
gol e ultrapassar Pelé na 
artilharia	 história	 da	 Sele-
ção Brasileira, segundo os  
critérios	da	Fifa.

Messi está preparado para duelo com   Bolívia 
ELIMINATÓRIA 

Da	redação

Depois	 de	 marcar	 o	 gol	
da vitória da Argentina so-
bre o Equador, por 1 a 0, 
na estreia das Eliminatórias 
Sul-Americanas para a Copa 
do Mundo de 2026, Lionel 
Messi poderá aumentar 
nesta terça-feira (12) a con-
tagem contra aquela que é 
sua maior vítima com a ca-
misa da seleção: a Bolívia.

As equipes se enfrentarão 
no estádio Hernando Siles, 
em	La	Paz,	às	 16h	 (de	Ma-
naus), pela segunda roda-
da do clássificatório para o 
Mundial.
Dos	104	gols	que	o	argen-

tino já marcou com a Albi-
celeste, oito foram diante 

da equipe boliviana. Na se-
quência	de	maiores	vítimas	
de	Messi	pela	Argentina	vêm	
o Equador, com sete, e o 
Uruguai,	com	seis.

O camisa 10, contudo, nun-
ca marcou em solo boliviano. 
Todos os seus oito gols con-
tra o adversário desta terça 
foram anotados ou na Ar-
gentina ou em outros países.

Primeira vitória 
Com um gol de falta de Lio-

nel Messi no segundo tem-
po, a Argentina derrotou o 
Equador	em	casa	por	1	x	0,	na	
quinta-feira, em estreia vito-
riosa nas eliminatórias para 
a Copa do Mundo de 2026.

O capitão Messi, no en-
tanto, deu continuidade 

à boa forma que vem de-
monstrando no Inter Miami, 
marcando um gol de falta 
aos 32 minutos do segundo 
tempo.
“Jogamos	 contra	 uma	

grande equipe, com bons 
jogadores e fisicamente 
forte”, disse Messi aos re-
pórteres.

“Todo mundo sempre quer 
vencer a Argentina, ainda 
mais agora que somos cam-
peões mundiais. Não po-
demos	 relaxar,	 temos	 que	
melhorar	 o	 que	 estamos	
fazendo.”

O gol de Messi também o 
igualou ao amigo Luis Suá-
rez,	do	Uruguai,	como	maior	
artilheiro	 das	 eliminatórias	
sul-americanas, com 29 gols.

“É um prazer para mim que 
nós dois estejamos lá”, disse 
Messi,	que	já	marcou	104	gols	
pela seleção. “Considerando 
o que as eliminatórias sig-
nificam para nós no futebol 
sul-americano, é uma coisa 
muito boa para nós dois.”

A Argentina jogará contra 
a	 Bolívia	 na	 próxima	 terça-
-feira.

Em outras partidas das eli-
minatórias, o Paraguai em-
patou	em	0	x	0	com	o	Peru,	
enquanto	a	Colômbia	venceu	
a	Venezuela	por	1	x	0	em	casa.

A primeira rodada das eli-
minatórias da Conmebol 
continua	 na	 sexta-feira,	
quando	 o	 Uruguai	 recebe	
o	 Chile	 e	 o	 Brasil	 enfrenta	
a Bolívia.

Atacante Neymar 
ultrapassa Pelé 
em gols pela Sele-
ção Brasileira 

Messi é o 
grande carrasco 
da Bolívia nas 
Eliminatórias da 
Copa 

Divulgação

Time convence técnico 
O Brasil está perto de dis-

putar mais uma rodada das 
Eliminatórias para a Copa do 
Mundo.	 Já	 em	 solo	 peruano	
para encarar os donos da casa, 
o	técnico	Fernando	Diniz	con-
firmou que não vai mudar o 
time	titular.	De	acordo	com	as	
informações	do	portal	“Uol	Es-
porte”,	a	equipe	canarinha	vai	
repetir a escalação da estreia 
no torneio sul-americano.
Dessa	 forma,	 Fernando	 Di-

niz vai começar a partida com: 
Ederson,	 Danilo,	 Marquinhos,	
Gabriel	 Magalhães	 e	 Renan	
Lodi;	 Casemiro,	 Bruno	 Gui-
marães, Neymar e Rodrygo; 
Raphinha	 e	 Richarlison.	 Com	

dores	na	coxa,	Gabriel	Ma-
galhães	virou	dúvida,	
mas	 realizou	 exa-
mes e foi liberado 
para enfrentar a 

seleção do Peru.
Na tarde desta se-

gunda-feira (11), a Seleção 
Brasileira fez mais um trei-
namento na capital do Peru. 
O treino apronto agradou o 
técnico, que está cada dia 
mais confiante com novo 
elenco da Seleção Canari-
nho.	

A Seleção Brasileira go-
leou a Bolívia por 5 a 1, nesta 
sexta-feira	 (8),	 em	 Belém	
(PA), no Mangueirão, e ini-
ciou as Eliminatórias para a 
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Tres jogadores brasileiro são 
banidos do futebol pela Fifa 
Atacante colombiana, Linda Lizeth Caicedo, foi dispensada da seleção sub-17, apesar de ser considerada “Neymar da Colômbia”

A Fifa agiu com se-
riedade e ampliou 
para todos os paí-
ses as penas dos jo-

gadores que foram punidos 
no Brasil por participarem 
do esquema de manipula-
ção de apostas. Sendo as-
sim, Ygor Catatau, Matheus 
Gomes e Gabriel Tota estão 
banidos para sempre e não 
podem mais jogar futebol, 
profissionalmente, em ne-
nhum lugar.

Além dos três já citados, 
a Fifa divulgou, em seu site, 
as penas válidas de outros 
oito jogadores brasileiros 
que foram julgados após o 
escândalo. Entre eles está 
Eduardo Bauermann, ex-
-Santos, e que rescindiu 
contrato com o Alanyaspor, 
da Turquia. 

As punições, inicialmen-
te, valiam apenas para o 
território nacional. Por isso, 
alguns jogadores ainda 
poderiam atuar no exte-
rior, como era o caso de 
Bauermann. Agora, contu-
do, todos terão de cumprir 
suas respectivas penas em 
qualquer lugar do mundo.

Em seu site, a Fifa afirmou 
que seguirá se esforçando 
no combate às manipula-

Em Tempo
Divulgação 

Divulgação 

Gabriel dos Santos Bauermann levou punição de apenas 
360 dias de suspensão do futebol  

Meia atacante Arrascaeta deve jogar a final da Copa do Brasil 

ções esportivas. A entidade 
máxima do futebol decidiu 
ampliar tais punições após 
pedido da CBF.

Lista de punidos

- Ygor de Oliveira Ferreira 
- Ygor Catatau - banido para 
sempre
- Paulo Sérgio Marques Corrêa - 
600 dias a partir de 26 de maio 
de 2023
- Gabriel Ferreira Neris - Gabriel 
Tota - banido para sempre
- Jonathan Doin (Paulo Miran-
da) - 720 dias a partir de 16 de 
maio 2023
- Fernando José da Cunha Neto 
- 360 dias a partir de 16 de 
maio 2023
- Eduardo Gabriel dos Santos 
Bauermann - 360 dias a partir 
de 16 de maio 2023
- Matheus Phillipe Coutinho 
(Matheus Gonçalves) - banido 
para sempre
- Mateus da Silva Duarte (Ma-
teusinho) - 600 dias a partir de 
26 de maio de 2023
- André Luiz Guimarães Siqueira 
Junior (André Queixo) - 600 dias 
a partir de 26 de maio de 2023
- Onitlasi Junior Moraes (Mo-
raes) - 720 dias a partir de 16 
de maio 2023
- Kevin Joel Lomónaco - 360 
dias a partir de 16 de maio 2023.

CPI 
A Comissão Parlamentar 

de Inquérito (CPI) da Câma-
ra dos Deputados que apu-
ra a manipulação de resul-
tados de jogos de futebol 
reúne-se nesta quarta-fei-
ra (23) para ouvir o jogador 
Severino Ramos, conhecido 
como Nino Paraíba.

Ele será ouvido a pedido 
dos deputados Danilo For-
te (União-CE), Ricardo Sil-
va (PSD-SP), Albuquerque 
(Republicanos-RR) e do 
deputado licenciado Yury 
do Paredão (CE).

A audiência será realizada 
no plenário 8 a partir das 
14h30.

Confira a pauta
Nino Paraíba aparece em 

conversas com apostado-
res nas mensagens anexa-
das na denúncia do Minis-
tério Público de Goiás e é 
citado entre os jogadores 
suspeitos de en-volvimen-
to no esquema de mani-
pulação de resultados da 
Série A e B do Campeonato 
Brasileiro de 2022.

“A análise de registros tele-
fônicos e mensagens eletrô-
nicas obtidos durante a inves-
ti-gação revelou a existência 
de comunicações entre Nino 
Paraíba e Dadá Belmonte 

Flamengo está otimista com 
possível retorno de craques 

Faltam seis dias para o 
primeiro jogo da grande 
final da Copa do Brasil, 
e o Flamengo se prepa-
ra para enfrentar o São 
Paulo. Nesse cenário, o 
Rubro-Negro vê Arrasca-
eta e Luiz Araújo evoluí-
rem em recuperação, mas 
a presença de ambos no 
duelo do dia 17 de setem-
bro ainda é dúvida.

Arrascaeta e Luiz Araújo 
se lesionaram no dia 26 de 
setembro, no jogo contra 
o Internacional, e ambos 
têm a mesma contusão: 
no bíceps femoral da coxa 
esquerda. A recuperação, 
segundo especialistas, 
gira em torno de quatro a 

seis semanas. No entanto, 
os jogadores estão fazen-
do tratamento intensivo 
para acelerar o processo 
e estar disponível, ao me-
nos, no segundo duelo da 
final da Copa do Brasil.

Nos treinamentos re-
alizados no sábado (9) 
e, também, na segunda-
-feira (11), os jogadores 
fizeram atividades na aca-
demia e depois foram a 
campo. Todavia, Arrasca-
eta e Luiz Araújo ainda não 
treinaram com o grupo.

Apesar de as expecta-
tivas estarem girando em 
torno da presença dos jo-
gadores para o jogo decisi-
vo, no dia 24 de setembro, 

existe uma remota possi-
bilidade de que Arrascaeta 
esteja à disposição já para 
a primeira partida, no Ma-
racanã, dia 17 de setembro. 
A evolução do uruguaio 
será avaliada no decorrer 
desta semana.

A bola vai rolar para Fla-
mengo e São Paulo no do-
mingo, dia 17 de setembro, 
no Maracanã, às 16h (horá-
rio de Brasília). Antes disso, 
o Rubro-Negro vai a campo 
na quarta-feira (13) para 
enfrentar o Athletico-PR, 
pelo Brasileirão. A partida 
será disputada no Estádio 
Kleber Andrade, em Caria-
cica, no Espírito Santo, às 
21h30 (de Brasília).

RUBRO-NEGRO 

Igor Catatau foi um dos banidos do futebol 
pela Fifa 

com indivíduos suspeitos de 
estarem envolvidos no es-
quema de apostas no fute-
bol”, afirma Ricardo Silva.

A CPI
Presidida pelo deputado 

Julio Arcoverde (PP-PI) e 
relatada pelo deputado 

Felipe Car-reras (PSB-PE), 
a CPI da Manipulação no 
Futebol foi instalada em 17 
de maio a partir de inves-
tigações feitas pelo Minis-
tério Público de Goiás que 
levantaram suspeitas de 
manipulação no resultado 
de quatro jogos da série B.

Os parlamentares acre-
ditam que as irregularida-
des também tenham sido 
cometidas em partidas de 
outras séries.

Na semana passada, foi 
prorrogado por mais 60 
dias o prazo de funciona-
mento do co-legiado.


